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■ АНДРЕЙ МЕРЗЛИКИН сыграл в новой ко-
медии воришку, попавшего в собачьи лапы. 
«МК-Бульвар» побеседовал с актером и теперь 
знает, как снимается кино, в котором большим 
дядям больно.

■ МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ вернулся с горнолыжного 
курорта, где радовался достижениям своих до-
черей. «МК-Бульвар» поговорил с музыкантом 
о детях на взрослых склонах, коварных санках 
и коньках на вырост.

■ А ТАКЖЕ: Эдриан Броуди узнал, как любят 
по-русски, певица Максим довела тело до со-
вершенства, детские фото знаменитостей, 
звездные наряды недели и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:
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ВСЯ ПРАВДА  
ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ ОСВЕНЦИМА
Минобороны РФ рассекретило архивные 
документы
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Не прошло и пятнадцати лет, как стало ясно: 
литературу, фактически изгнанную из школьной 
программы с введением ЕГЭ, надо срочно воз-
вращать на место. «Пинали ее, пинали и вот до-
пинались, — констатировали участники «круглого 
стола» «Литература в школах: задачи преподава-
ния». — Еще немного, и выросшее без этого пред-
мета поколение «свободных россиян» 1990–2000-х 
годов превратится в говорящих обезьян. Все к 
тому и идет». 

Сетования педагогов о вреде, чинимом отече-
ственному образованию ЕГЭ и другими патоло-
гическими новообразованиями непродуманной 
реформы, раздаются давно. Однако пока речь 
шла только о катастрофическом падении культур-
ного уровня россиян, власти держали паузу. Лишь 
теперь, когда в первоочередную повестку дня 
встали вопросы политического и идеологического 
единства, они вспомнили о таких проводниках 
этих идей, как школьные история с литературой, 
и заговорили о необходимости создания единых 
концепций преподавания этих предметов. Тут-то 
все и завертелось.

Воистину прав был Козьма Прутков, утверж-
дая: «Нет на свете государства свободнее нашего, 
которое, наслаждаясь либеральными политиче-
скими утверждениями, повинуется вместе с тем 
малейшему указанию власти». 
Прямо в точку — даром что с тех 
пор, как это сказано, минуло бо-
лее 150 лет. 
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ВОЙНА ДЕНЬГАМ
Арсений СОБОЛЕВСКИЙ, 
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КРИЗИС КАК ВОЗМОЖНОСТЬ ПОЛУЧИТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД. ОПЫТ LR Читайте 5-ю стр.

РЕКЛАМА

ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ЛЕМУТКИНА, 
обозреватель

«Мусорный» рейтинг вернулся через 10 лет

УВОЛЬНЕНИЕ ЦЕНОЙ  
В ЧЕТЫРЕ ЖИЗНИ

Жуткое по своей жестокости преступление 
было совершено во вторник в управлении Цен-
трального банка по Амурской области. Тройное 
убийство и самоубийство произошло прямо в 
здании ЦБ в Благовещенске в конце рабочего 
дня. Один из заместителей начальника местного 
управления Центробанка Владимир Левкин от-
крыл огонь по своим коллегам, а затем покончил 
с собой. На этот отчаянный шаг он пошел, чтобы 
отомстить тем, кто накануне проголосовал за 
его увольнение. По другой версии, мужчина 
являлся кандидатом на пост главы ЦБ области 
и отомстил за то, что его не повысили.
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Банкир, попавший под 
сокращение, расстрелял 

троих коллег  
и покончил с собой

В РОССИИ ОБВАЛИЛСЯ РЫНОК ТРУДА? В конце прошлого года 
рынок труда в России окон-
чательно рухнул. Только за 
декабрь количество офици-
альных безработных, кото-
рые зарегистрированы в 
службах занятости, выросло 
на 10%, достигнув 885,6 тыс. 
человек. Реальная же без-
работица, по оценкам экс-
пертов, в ноябре-декабре 
увеличилась как минимум 
вдвое. Теперь люди на поиск 
новой работы в среднем тра-
тят на 50% времени больше, 
чем до кризиса. Выпускни-
ки без опыта работы — еще 
больше. Первый вице-
премьер Игорь Шувалов на 
Всемирном экономическом 
форуме в Давосе предупре-
дил, что нужно готовиться к 
масштабной безработице. 
Однако в Минтруда про-
должают сохранять олим-
пийское спокойствие. Глава 
ведомства Максим Топилин 
заявил, что серьезных из-
менений на рынке труда нет, 
а небольшой прирост без-
работицы в январе объяс-
няется временем года. Де-
скать, зимой всегда меньше 
работы. Так чей же прогноз 
вернее: Шувалова или Топи-
лина? «МК» попытался это 
выяснить.
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В начале года безработица скакнула на 10%

НОВЫЕ  
«ЖЕРТВЫ» НОВОЙ  

ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ

Новый шпионский скандал разгорелся меж-
ду США и Россией. Федеральная прокуратура 
Южного округа Нью-Йорка сообщила о разо-
блачении «российской шпионской организации». 
В эту «организацию», по данным прокуратуры, 
входили 39-летний Евгений Буряков, 40-летний 
Игорь Спорышев и 27-летний Виктор Подоб-
ный. Их подозревают в сборе экономической 
информации в пользу России, включая данные 
об антироссийских санкциях, а также в попытке 
завербовать жителей Большого яблока в каче-
стве своих источников.
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В США трех россиян 
обвинили в сборе 

экономической информации

ВОССТАНОВЛЕНИЕ МАСКИ 
ТУТАНХАМОНА 
ЗАЙМЕТ ПОЛГОДА 
Виновных отстранили  
от работы, но уголовного дела 
возбуждено не будет 

НЕПАТРИОТИЧНЫХ 
КЛАССИКОВ МОГУТ 
ИСКЛЮЧИТЬ  
ИЗ ШКОЛЬНОЙ 
ПРОГРАММЫ 

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО СТАЛ ЖЕРТВОЙ 
НЕДОБРОСОВЕСТНЫХ ПАПАРАЦЦИ
Знаменитого артиста и его супругу  
обманом вынудили говорить о личном  
и сняли скрытой камерой 

Агентство S&P сделало то, что в Мо-
скве от него и ждали, но во что не хотели 
верить, — снизило кредитный рейтинг Рос-
сии до неинвестиционного. Теперь столь 

же ожидаемыми и также нежелательны-
ми будут аналогичные действия Fitch и 
Moody’s.
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ГРОЗИТ ЛИ  
РОССИИ ДЕФОЛТ?

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор 

«Финансовой газеты»
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Здание Главного управления  
ЦБ РФ по Амурской области,  
где и разыгралась трагедия.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Владимир 
СЕДОВ, Ирина БЛИННИК, Наталья БАЖЕНОВА, Наталья ВЕ-
ДЕНЕЕВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

Женщина-водитель, в по-
недельник врезавшаяся 
в остановку общественного 
транспорта на юге Москвы, 
в результате чего пострадали 
шесть человек, и раньше по-
падала в мелкие ДТП.

Как уже писал «МК», в поне-
дельник около 15.30 водитель 
автомобиля «Фольксваген 
Джетта» 49-летняя Ирина Ка-
линина, представитель немец-
кой медицинской компании, 
на пересечении Чертановской 
улицы и Сумского проезда 
внезапно вылетела на троту-
ар и протаранила остановку. 
От удара люди разлетелись 
по сторонам. Машину раз-
вернуло, и задом она въехала 
в билетную кассу. 

По словам самой виновни-
цы трагедии, в случившемся 

виноват водитель неизвест-
ной «Газели», который ее под-
резал. «МК» стали известны 
подробности допроса авто-
леди. 

— Передо мной вдруг выско-
чила «Газель», я дала по тор-
мозам и потом увидела, что 
врезалась в людей. Я не по-
нимаю, как это случилось, 
— рассказала Ирина правоо-
хранителям. — Номера я не за-
помнила... Разве обращаешь 
внимание на дороге на такие 
вещи?! Когда она подрезала 
меня, я попыталась избежать 
ДТП, и уж точно мне было не до 
ее номеров.

Как выяснилось, стаж во-
ждения у Калининой три года, 
своей машины у нее нет, но она 
часто водит автомобиль 
мужа, а также служебный 

«Фольксваген», за рулем ко-
торого была в роковой день. 
Женщина призналась, что 
и раньше попадала в дорож-
ные инциденты: «Когда на-
чинала водить, парковка да-
валась мне с трудом. Около 
четырех мелких аварий было, 
я никак не могла освоить тон-
кости парковки... Я в ужасе 
от того, что произошло. Я не 
желала никому зла и не дума-
ла, что могу причинить горе 
другим людям». 

Кстати, медосвидетель-
ствование показало, что в мо-
мент аварии Калинина была 
трезва. Что касается скорости, 
с которой ехала дама, то она 
будет установлена в ходе экс-
пертизы. Сама автомобилист-
ка заявляет, что не превышала 
разрешенные 60 км/час.

ВИНОВНИЦА ДТП С ШЕСТЬЮ ПОСТРАДАВШИМИ 
НАЧАЛА ВОДИТЕЛЬСКУЮ «КАРЬЕРУ» С АВАРИЙ

С пяти до трех лет сократят 
срок обязательного диспан-
серного учета больных нар-
команией. Все эти три года 
человеку придется сдавать 
анализы. 

Как стало известно «МК», 
Минздрав РФ разработал про-
ект постановления правитель-
ства «О порядке диспансерно-
го наблюдения за больными 
наркоманией и учета больных 
наркоманией». Главное нов-
шество — теперь решивший 
излечиться сможет стать 
полноценным гражданином 
уже через три года. Напом-
ним, что пока человек стоит 
на учете в наркодиспансере, 
он не может получить разре-
шение на вождение автомо-
биля, трудоустроиться на не-
которые виды работ и т.д. 

Однако прежде чем начать 
жизнь «с чистого листа», 
бывший наркоман должен 
доказать твердость своих 
намерений. Так, он обязан 
являться в наркодиспансер 
по первому требованию док-
тора, проходить все необхо-
димые процедуры, включая 
химико-токсикологические 
исследования. Причем если 
человек употребляет только 
героин, то анализы ему при-
дется сдавать также на га-
шиш, амфетамины и т.д. (по-
скольку велика вероятность 
перехода с одного вида нар-
котиков на другие). Еще одно 
требование — психическая 
устойчивость. Чтобы понять, 
насколько экс-наркоман спо-
коен, врачи будут опрашивать 
его родных и близких. 

У НАРКОМАНОВ БУДЕТ МЕНЬШЕ 
ВРЕМЕНИ, ЧТОБЫ СТАТЬ ЗДОРОВЫМИ

Тактильную плитку на ули-
цах Москвы специалисты 
предлагают столичным вла-
стям делать из керамогра-
нита. Или же нанести поверх 
специальное прорезиненное 
покрытие, чтобы зимой на ней 
не появлялась наледь. 

Как рассказал «МК» заме-
ститель начальника отдела 
по работе с молодежью Все-
российского общества сле-
пых Василий Дрожжин, сейчас 
люди с ограниченными воз-
можностями, да и обычные 
горожане тоже, испытывают 
большие трудности при пере-
мещении по городу. В послед-
нее время выпало очень много 
снега, а коммунальные служ-
бы работают плохо. Снежное 
месиво с улиц практически 

не убирается, а на тротуарной 
и тактильной плитке образу-
ется наледь, которую также 
никто не чистит. Из-за этого 
ходить по такому покрытию 
становится опасно.

Как оказалось, проблема 
заключается не только в не-
хватке рабочих рук. По нор-
мативам плитку, в том числе 
тактильную, вообще нельзя 
никак очищать. 

— Дело в том, что тактиль-
ная плитка делается из литого 
бетона — материала доста-
точно хрупкого, — пояснил 
специалист по инновациям 
на дорогах Валерий Несмея-
нов. — В отличие от асфаль-
та, который пропускает через 
себя воду, а в морозы от воды 
сжимается, бетон, наоборот, 

начинает рассыпаться. В хо-
лод вода из него выходит 
на поверхность, в результа-
те чего и образуется ледяная 
корка.

Бить же такую плитку ло-
мом или посыпать реагентами 
не рекомендуется, иначе она 
рассыплется и быстро придет 
в негодность. 

По мнению специалиста, 
лучше всего тактильные 
плиты делать из полимер-
ных материалов, в частно-
сти керамогранита. Этот ма-
териал не впитывает влагу, 
а значит, может стать более 
комфортным покрытием для 
передвижения зимой. Кроме 
того, предлагается наносить 
на плитку специальное про-
резиненное покрытие. 

ТАКТИЛЬНАЯ ПЛИТКА ПРОВАЛИЛА ИСПЫТАНИЕ 
МОРОЗАМИ

25%
— примерно на столько, по данным столичного 
управления Роспотребнадзора, снизилась за-
болеваемость педикулезом в Москве в 2014 году 
по сравнению с 2013 годом. Специалисты по-

лагают, что это произошло в первую очередь из-за того, что 
население столицы уделяет повышенное внимание гигиене. 
При этом надо отдать должное современным лечебным сред-
ствам по борьбе с педикулезом, которые позволяют справить-
ся с напастью в кратчайшие сроки.

СТАТИСТИКА ПО ПЕДИКУЛЕЗУ В МОСКВЕ
2013 год 2014 год

Всего 2738 2136
Взрослые 614 365
Дети 2124 1771

Количество спецстоянок для 
нарушителей правил парковки 
в Москве резко сократится. 
Вместо нынешних 10 уже к кон-
цу нынешнего года их останет-
ся всего четыре — правда, эти 
объекты оборудуют по послед-
нему слову техники.

Как рассказал «МК» депутат 
Мосгордумы Александр Се-
менников, решение об умень-
шении количества спецстоянок 
«Администратора московского 
парковочного пространства» 
озвучили чиновники столич-
ного Дептранса на заседании 
рабочей группы по платным 
парковкам. Сегодня в Москве 
насчитывается 10 спецстоя-
нок ГКУ «АМПП» для машин на-
рушителей правил парковки 
— однако уже до конца года 
их останется всего четыре. 
Все оставшиеся спецстоянки 
сделают крытыми, оборудуют 
туалетами, залами ожидания, 
вендинговыми аппаратами, 
а также специальными ком-
натами ГИБДД и ФССП для 
работы с водителями. 

По словам Александра Се-
менникова, мест для эвакуи-
рованных машин на четырех 
объектах ГКУ «АМПП» хватит 
на всех, причем водители смо-
гут дожидаться возвращения 

своих авто в комфортных усло-
виях. Более того, оставшиеся 
спецстоянки находятся в раз-
ных местах города, а значит, 
автомобилистам не придется 
ехать за своими машинами 
через всю Москву. Впрочем, 
депутат признал, что в реше-
нии чиновников Дептранса 
сыграли свою роль и финан-
совые соображения: аренда 
земли под спецстоянки даже 
для городских организаций 
обходится дорого, и сокраще-
ние количества объектов ГКУ 
«АМПП» позволит сэкономить 
большие деньги из городского 
бюджета. 

Между тем, по мнению 
Андрея Орла, координатора 
общественного проекта «Дви-
жение», резкое уменьшение 
количества спецстоянок в го-
роде неминуемо обернется 
для столичных автомобили-
стов трудностями и доставит 
им немало неудобств — ведь 
оставшиеся объекты ГКУ 
«АМПП» находятся лишь в че-
тырех округах Москвы. Однако 
Орел отмечает, что если остав-
шиеся спецстоянки действи-
тельно хорошо оборудуют, 
то это может несколько под-
сластить пилюлю московским 
водителям.

ГЛАВНЫМ ДОСТОИНСТВОМ 
СПЕЦСТОЯНОК БУДЕТ 

НЕ КОЛИЧЕСТВО, А КАЧЕСТВО

Опасности подвергалось 
здоровье жильцов домов 
по проспекту Мира в Москве 
из-за вышки одного из сото-
вых операторов, установлен-
ной на крыше продуктового 
магазина. Оказалось, что ком-
пания провела монтаж станции 
самовольно.

Как стало известно «МК», 
станция привлекла внимание 
жильцов близлежащих домов 
еще в ноябре прошлого года. 
А поскольку граждане были 
наслышаны о возможном вре-
де электромагнитных лучей, 
испускаемых вышкой, то они 
решили обратиться с жалобой 
в местное отделение Роспо-
требнадзора.

— И нас, и наших посетите-
лей взволновал тот факт, что 
теперь поблизости находится 
эта вышка, — пояснили «МК» 
в одном из местных кафете-
риев. — И главное, все зада-
вались вопросом: а можно 
ли ставить в столь людном 
месте такую установку? Это 
же фактически как в кварти-
ре ее установить. Пара мест-
ных жителей, которые ино-
гда посещают наше кафе, 

жаловались на постоянные 
головные боли.

Сотрудники учреждения 
привлекли к проверке ФБУЗ 
«Центр гигиены и эпидемио-
логии в городе Москве», и на 
днях выяснилось, что опа-
сения москвичей не напрас-
ны. Обнаружено, что уровни 
электромагнитных полей СВЧ-
диапазона на территории были 
выше нормы. Кроме этого вы-
яснилось, что сама станция 
была установлена компанией 
сотового оператора без со-
гласования с вышестоящими 
органами. На днях Останкин-
ский районный суд признал 
компанию виновной в админи-
стративном правонарушении 
и приостановил деятельность 
станции на 90 дней. 

Несмотря на это опасения, 
что все вышки сотовых опе-
раторов несут вред здоровью 
населения, все же несколько 
преувеличены: за 2014 год 
из 112 случаев проведения 
проверок уровней электро-
магнитных полей от базовых 
станций превышения были 
обнаружены только в трех 
случаях.

ЖИТЕЛИ ПРОСПЕКТА МИРА 
ПОЧУВСТВОВАЛИ СЕБЯ КАК 

В МИКРОВОЛНОВКЕАномально теплое начало 
февраля ожидают в Москве 
синоптики. При среднесу-
точной норме -10 градусов 
столбик термометра вплоть 
до 5 февраля не будет подни-
маться выше -2 градусов.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, к нам при-
ближается теплый и влажный 
атмосферный фронт с юго-
запада Европы. В четверг, 
29 января, ночью в Москве 
ожидается -5...-7 градусов, 
по области -5...-10, днем -2...-
4 и -2...-7 соответственно. 30 
января в темное время суток 
в Первопрестольной будет 
-5...-3 градуса, в губернии 

-8...-3, днем столбик термо-
метра поднимется до 0...+2 
и -3...+2-. 31 января  и 1 фев-
раля температура в Москов-
ской области будет одинако-
вой ночью и днем: от -3 до +2 
градусов. В последующие 
дни тепловая аномалия бу-
дет только расти. Разница 
со среднесуточной нормой 
для этого времени составит 
8 градусов. Если такая тен-
денция сохранится на весь 
февраль, он имеет все шансы 
стать самым теплым за по-
следние 10 лет. Последний 
средний максимум темпе-
ратуры в феврале составлял 
-5,6 градуса.

ФЕВРАЛЬ СУЛИТ ТЕПЛОВЫЕ 
РЕКОРДЫ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ СПЕЦСТОЯНКИ, КОТОРЫЕ ОСТАНУТСЯ В МОСКВЕ

Адрес спецстоянки
Время окончания 
работ по переобо-
рудованию

Проезд Энтузиастов, вл. 3, уч. 1-2 
(р-н Соколиная Гора, ВАО) Август 2015 года

Нагатинская набережная, 74 
(р-н Нагатинский Затон, ЮАО) Август 2015 года

Пересечение улиц Перерва и Красно-
дарская (р-н Люблино, ЮВАО) Сентябрь 2015 года

2-я Мытищинская улица 
(Алексеевский р-н, СВАО) Октябрь 2015 года

Сотрудник полка полиции 
по охране дипломатических 
представительств и кон-
сульств иностранных госу-
дарств 28-летний лейтенант 
Михаил Чухманов во вторник 
утром попался на взятке.

Как стало известно «МК», 
полицейский был задержан 
при получении 15 тысяч ру-
блей от молодого человека, 
желавшего служить в ОМО-
Не.

Чухманов с 2006 года ра-
ботает в военно-врачебной 
комиссии ФУЗ «МСЧ МВД 
России по Москве» и при 
этом числится в полку по-
лиции по охране диплома-
тических представительств. 
По слухам, на эту должность 
Чухманов попал по знаком-
ству, с помощью родствен-
ника, ранее работавшего там 
врачом. 

На днях кандидат в ОМОН, 
уроженец Воронежской об-
ласти, обратился к Чухмано-
ву с просьбой посодейство-
вать. Дело в том, что пройти 
медицинскую комиссию до-
вольно сложно. Врачи стро-
го относятся ко всем, даже 
самым незначительным 
патологиям. Кроме того, 
официально медицинскую 
комиссию проходят за три 
месяца. Чухманов же обе-
щал все устроить за одну 
неделю. Скорость была 
главным плюсом его услуг. 
Правда, цена, по мнению 
кандидата из воронежского 
села, оказалась слишком вы-
сока, он решил пожертвовать 
сделкой и сдал Чухманова 
особистам. Теперь будущий 
омоновец планирует встать 
на путь исправления и сдать 
все самостоятельно. 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ТРУДИЛСЯ 
НА ДВУХ РАБОТАХ,  

ЧТОБЫ БРАТЬ ВЗЯТКИ

Восемь шурупов извлекли 
из желудка девятимесячного 
английского бульдога столич-
ные ветеринары на востоке 
Москвы. Песик съел железки, 
которые лежали в рабочем че-
моданчике его хозяина.

Как сообщил «МК» ветери-
нарный врач Игорь Нефедов, 
некоторое время назад в кли-
нику обратилась пара пожи-
лых москвичей, проживающих 
в одном из домов в Окружном 
проезде. Они жаловались 
на плохое самочувствие своего 

питомца — собаки Чапика по-
роды английский бульдог. Пе-
сик ничего не ел, пил много 
воды, а пару раз его даже вы-
рвало. Ветеринары сделали 
рентген и увидели в желудке 
Чапика несколько предметов, 
напоминающих шурупы. Когда 
об этом сообщили хозяевам, 
владелец бульдожки схватил-
ся за голову. Оказывается, 
мужчина, который трудится 
электромонтером, несколь-
ко дней назад бросил дома 
свой чемоданчик, набитый 

различными гаечными клю-
чами, гвоздями, шурупами 
и прочими железяками. А в 
нем, завернутая в салфетку, 
находилась пара бутербродов. 
Лежала еда аккурат рядом 
с шурупами. Пропажу бутер-
бродов гражданин обнаружил 
через несколько часов, сразу 
понял, чья это работа, и отру-
гал Чапика. Но ему и в голову 
не могло прийти, что с колба-
сой собака проглотит и шуру-
пы. Операция по извлечению 
железок прошла удачно.

БУЛЬДОГ РАЗНООБРАЗИЛ СВОЙ РАЦИОН ШУРУПАМИ



«Администратор мо-
сковского парковочного 
пространства» готов рас-
смотреть возможность 
организации бесплатной 
парковки у московских 
хосписов по заявлениям 
жителей и муниципаль-
ных депутатов. Сейчас эти 
учреждения не входят в число 
социальных объектов, где пла-
нируется организация специ-
альных мест для транспорта.

По твердому убеждению 
редакции «МК», устройство бес-
платных автостоянок рядом с 

хосписами — дело первоста-
тейной важности. О проблеме 
не раз писали журналисты на-
шей газеты. Но организация 
бесплатных парковок слишком 
затянулась — и возможность 
сделать это по-прежнему лишь 
«рассматривается».

В столичном хосписе 
№1 для онкологических боль-
ных на улице Доватора, куда 
обратился «МК»,  сказали, что 

такое решение было бы край-
не важно: «Наша философия 
— чтобы люди платили как мож-
но меньше. Они и так прошли 
через огромные траты, борясь 
с болезнью. Приезжают род-
ственники, сотрудники ездят из 
Подмосковья — им надо где-то 
оставлять машину. Сейчас воз-
ле хосписа парковка платная». 
Всего в Москве 8 таких учреж-
дений, сообщил собеседник.

Так получилось, что в Еврейский музей 
и центр толерантности в Москве Вла-
димир Путин вошел одновременно с 
прибытием главы кремлевской адми-
нистрации Сергея Иванова в Освенцим, 
где 27 января отмечали 70-ю годовщину 
освобождения концлагеря советскими 
войсками. Чей день памяти жертв холо-
коста оказался более торжественным 
— у Иванова в Польше в окружении глав 
государств или у Путина с послами тех 
же государств, — соревноваться на фоне 
снимков жертв концлагеря было бы по 
меньшей мере странно. Зато Путин, не 
сдерживаемый дипломатическим этике-
том, мог проводить любые параллели.

Маленький мальчик, скелет, обтянутый 
кожей, скорчился в позе эмбриона. Подпись 
под фотографией в Еврейском музее и центре 
толерантности в Москве: «Двухлетний узник 
Освенцима». У большинства из них нет имен, и 
никто достоверно не может сказать, сколько их 
— евреев, поляков, цыган, русских — погибло в 
самом страшном лагере смерти. Число жертв не 
мог вспомнить даже на суде комендант лагеря 
Рудольф Хесс — людей жгли, травили в газовых 
камерах, умерщвляли во время садистских опы-
тов доктора Менгеле не считая.

В соседнем зале бельгийский художник Ян 
Ванрит попытался вернуть индивидуальность 
некоторым из погибших, перерисовав их с фото-
графий, сделанных немецкой миграционной 
полицией. 

«Трудно представить, что настоящие фабри-
ки смерти были расчетливо, хладнокровно орга-
низованы в цивилизованной, как тогда казалось, 
Европе, — заявил Путин после осмотра выставки. 
— Как показала история, там, где людям вбивают 
в голову идеи о национальном и расовом пре-
восходстве, где сеют семена ненависти к другим 
народам, уничтожают традиционные ценности, 
— там на смену цивилизации быстро и неизбежно 
приходит настоящее варварство».

«Мы продолжаем сталкиваться с прояв-
лениями антисемитизма, русофобии, — не 

останавливался президент. — В свое время 
эти примитивные инстинкты использовали на-
цисты, а сегодня они взяты на вооружение на-
ционалистами, экстремистами, террористами 
в ряде стран и регионов мира». Что это за стра-
ны, глава государства скрывать не стал: «Мы 
знаем, как опасны и разрушительны двойные 
стандарты, равнодушие к чужой судьбе, как, 
например, в случае с сегодняшней трагедией 
на юго-востоке Украины, где в течение многих 
месяцев хладнокровно расстреливают мирное 
население Донбасса, Луганска, других городов 
и населенных пунктов».

Он также подчеркнул, что попытки перепи-
сать историю «недопустимы и безнравственны»: 
«Зачастую за такими попытками стоит желание 
скрыть собственный позор, позор малодушия, 

лицемерия и предательства, оправдать пря-
мое или косвенное молчаливое пособничество 
нацистам». 

Президента страстно поддержал непо-
средственный участник освобождения Аушви-
ца Михаил Кабанов. «Ложь самая настоящая и 
мерзкая!» — припомнил ветеран слова польского 
министра иностранных дел о том, кто на самом 
деле спас узников.

«Благодаря России я существую!» — вторила 
ветерану Брайндел Флейшман, бывшая узница 
Освенцима. А в коротком фильме, который по-
казали Путину в музее, «бабушка Флейшман» 
показывала малыша — 99-го правнука: «Это 
моя месть!» Месть фашистам, пытавшимся уни-
чтожить всех евреев до последнего. 

Виктория ПРИХОДЬКО.
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2 ГРОЗИТ ЛИ РОССИИ 
ДЕФОЛТ?

c 1-й стр.
Неинвестиционный рейтинг 
— «мусорный» рейтинг. Это не 
просто звонкое словцо. Тех-
нология принятия инвестици-

онных решений крупными и институциональ-
ными инвесторами строго расписана, 
решения обязательно опираются на рейтинги 
международных рейтинговых агентств. Смена 
рейтинга с инвестиционного на «мусорный», 
как правило, двумя из трех общепризнанных 
международных агентств означает, что бу-
маги соответствующего эмитента следует 
не покупать, а продавать.

Казалось бы, а то за российскими обли-
гациями очередь выстроилась! Очереди нет 
— санкции постарались, но это не значит, что 
решение «рейтингистов» уже отыграно.

Во-первых, ожидаемая дальнейшая рас-
продажа российских активов — дополнитель-
ное давление на рубль (доллар и евро только 
за вчера выросли на 2,5 рубля) и на котировки 
российских акций.

Во-вторых, дьявол, как известно, пря-
чется в деталях. А они, например, таковы: 
бизнес российских авиакомпаний строится 
на лизинге самолетов. Договоры лизинга под 
влиянием снижения рейтингов могут быть 
пересмотрены.

В-третьих, есть такая штука, как кове-
нанты. Это особые условия, которые заемщик 
обязуется выполнять на протяжении действия 
кредитного договора. Одной из ковенант 
может быть возможность досрочного предъ-
явления долга к погашению при понижении 
суверенного рейтинга страны до неинвести-
ционного уровня. Аналитики считают именно 
требование досрочного погашения долгов 
наихудшим сценарием.

Снова приходится вспоминать пре-
неприятное состояние — дефолт. Конечно, 
повторения августа 1998 года с его суверен-
ным дефолтом не состоится. Есть немалые 
золотовалютные резервы. Но расслабляться 
не стоит.

Резервы еще совсем недавно были 
близки к полутриллиону долларов, а теперь 
их «всего» 379 миллиардов, падение цен 
на нефть продолжается, рубль следует за 
нефтью, так что резервы и без досрочного 
погашения долгов размываются. Когда речь 
заходит о долгах, то прежде всего стоит от-
метить долги госкомпаний. Их дефолт, осо-
бенно госбанков, государство допустить не 
может — из-за цепной реакции, которую их 
гипотетические неплатежи по долгам могут 
вызвать во всей экономике. Значит, по сути 
долг госкомпаний можно приплюсовать к 
прямому госдолгу. Тогда картина уже не столь 
успокаивающая: есть подсчеты, по которым 
уровень госдолга и квазигосдолга (долги 
госкомпаний) превышает 40% ВВП, хотя эти 
оценки условны: ВВП РФ считается в рублях, 
а долги — в долларах, так что в расчеты вме-
шивается курсовая лихорадка.

Подытожу. Тучи над российской эконо-
микой — все мрачнее. Она сама без всяких 
санкций и до падения цен на нефть тормо-
зила; цены на нефть с прошлого лета упали 
вдвое; рубль, что ни день, обновляет «истори-
ческие минимумы»; санкции отрезают от нас 
нормальное будущее. Рекомендации воздер-
жаться от инвестиций теперь вполне логично 
поступают не только от Белого дома, что на 
Потомаке, но и от рейтинговых агентств.

Любопытно задать вопрос, когда в по-
следний раз у России был мусорный рейтинг. 
Ответ может кого-то удивить: в 2004–2005 
годах. С одной стороны, тогда мы этого 
практически не заметили — все исправили 
растущие цены на нефть. Но есть и другая 
сторона. Тогда рейтинговые агентства тоже 
упирали на политические риски, но это были 
внутриполитические риски, связанные в том 
числе с российской судебной системой. Тако-
ва была реакция на «дело ЮКОСа». Но именно 
с этого дела начала ударно формироваться 
новая экономическая модель, лицо и ядро 
которой составляли наступающие на рынок 
госкомпании. В определенном смысле это 
было торжество политики над экономикой.

Прошло 10 лет. Теперь верх над экономи-
кой берет не только внутренняя, но и внешняя 
политика, а мы можем оценить, сколько стоит 
такое торжество.

ЭКСПЕРТ «МК»
На вопрос «МК» о причинах и по-

следствиях понижения агентством S&P 
суверенного рейтинга России до неин-
вестиционного уровня замглавы Минэ-
кономразвития Сергей Лихачев ответил, 
что это скорее вопрос из политической, а 
не экономической жизни. «Вы посмотрите 
на страны, которые находятся в одной 
линейке вместе с Россией в этом рейтинге 
(Болгария, Турция. — «МК»), сравните тем-
пы развития экономики, динамику ВВП, 
объемы экспорта. Наша страна выглядит 
гораздо привлекательнее. Рейтинг — по-
нятие очень сложное и с политической 
точки зрения, и с социальной. В его расчете 
используются усредненные показатели, 
которые далеко не всегда отражают реаль-
ное положение дел. Они в большей степени 
говорят о тенденции на общем фоне».

ПАМЯТЬ

Президенту 
для того, чтобы 
почтить память 
жертв фашизма, 
не понадобилось 
ехать в Польшу

МНЕНИЕ

Российской делегации могут вернуть 
право голоса в ПАСЕ: по крайней мере, 
такое предложение содержится в про-
екте резолюции, подготовленной к 
пленарному заседанию ассамблеи 28 
января. Если этот компромиссный доку-
мент будет принят, российская делега-
ция почти наверняка прекратит бойкот 
сессий ПАСЕ. Спикер Сергей Нарышкин 
«с оптимизмом» смотрит на перспективы 
голосования.

Во время первого заседания зимней сессии 
ПАСЕ вновь встал вопрос о полномочиях россий-
ской делегации — против того, чтобы возобновлять 
их в полном объеме, выступили несколько десятков 
депутатов из разных стран.

С вечера вторника Комиссия Ассамблеи 
по мониторингу готовила проект резолюции по 
полномочиям России — он будет вынесен на го-
лосование на заседании вечером в среду. К утру 
текст документа был готов, и он оказался ком-
промиссным, то есть таким, который позволял 
России сохранить лицо и остаться в ПАСЕ, а ПАСЕ 
— продемонстрировать свое неприятие некоторых 
аспектов внешней политики России, не уничтожив 
возможность диалога.

Россия была возмущена лишением права 
голоса? Голос ей предлагается вернуть. Но так как 
«Крым по-прежнему находится в составе России», 
а заявления российских политиков «не оставляют 
надежды на решение этого вопроса в соответствии 
с нормами международного права», ситуация на 
востоке Украины, в «подстрекательстве и эскала-
ции» которой ПАСЕ обвиняет Россию, ухудшается, 
полномочия российской делегации комиссия по 
мониторингу считает нужным ограничить. А имен-
но: лишить ее на 2015 год права делать доклады на 

пленарных заседаниях, права быть наблюдателями 
на выборах и права представлять ассамблею на 
любой основе.

«Разрешение конфликта на Украине невоз-
можно без полноценного участия и соответствую-
щей политической воли РФ, поэтому ассамблея 
должна поддерживать конструктивный диалог с 
российской делегацией по этому вопросу, а также 
по вопросу выполнения ее обязательств перед 
Советом Европы. Поступают четкие сигналы о 
том, что Дума в настоящее время готова к такому 
конструктивному сотрудничеству с ассамблеей», 
— говорится в проекте резолюции. Далее идет 
перечисление требований к России: «вывести 
все войска, в том числа скрытые, с территории 
Украины, воздерживаться от поставок оружия 
повстанческим армиям» и т.д., и т.п.

ПАСЕ может вернуться к вопросу о полномо-
чиях России в июне — если ситуация на Украине 
не начнет меняться в лучшую сторону…

Днем 27 января на организованном Россией 
«круглом столе» под названием «Восстановление 
доверия в Европе» выступали сторонники возвра-
щения РФ права голоса и продолжения диалога с 
ней. Главы 4 из 5 политических групп ПАСЕ (в них 
входят депутаты из разных стран, в зависимости 
от взглядов) заявили, что они — за возвращение 
России права участвовать в работе ПАСЕ. Пред-
седатель группы Объединенных левых Тини Кокс, 
в частности, привел в пример Комитет министров 
Совета Европы, объединяющий представителей 
правительств стран — членов организации: «Они 
же не лишают полномочий г-на Лаврова, даже если 
он кому-то не нравится, потому что необходим 
диалог…» 

«Завтрашняя дискуссия покажет, насколько 
целесообразно наше дальнейшее участие в ра-
боте ПАСЕ», — заявил г-н Нарышкин, но он лично 
смотрит на перспективы «с оптимизмом». Спикер 
Госдумы призвал европейских парламентариев 
осознать, что «Россия оказалась единственной 
страной, противостоящей планам Вашингтона 
по переделу мира и континента», что необходимо 
покончить с «антироссийской истерией» и замал-
чиванием позиции России в западных СМИ, что 
перед Европой стоят новые вызовы, требующие 
«расширения диалога, в том числе с участием 
разных конфессий». Что касается Украины — спи-
кер заявил, что этот кризис «имеет внутренний 
характер, его истоки и пути решения находятся 
в самой Украине». Донбасс, по его словам, «это 
тоже Украина, и путь к прекращению гражданской 
войны лежит только через политический диалог 
всех политических сил страны», в том числе и через 
диалог о децентрализации…

В тот же день на заседании ПАСЕ обсуждал-
ся доклад о гуманитарной ситуации на Украине. 
Его подготовила группа депутатов во главе с 
британским социалистом Джимом Шериданом. 
Он говорил о беженцах, гибели людей, «безрас-
судных обстрелах», «бесчеловечных условиях на 
оккупированных территориях (видимо, таковыми 

он считает территории ДНР и ЛНР. — «МК»). Кри-
тике подверглись и действия украинских властей 
— за лишение жителей непризнанных респу-
блик пенсий и социальных пособий и создание 
препятствия для деятельности гуманитарных 
организаций.

Следом выступал комиссар СЕ по правам че-
ловека, литовец Нильсон Муйжниекс. Он несколько 
раз был на Украине, и, по его впечатлениям, «люди 
на местах устали и хотят мира».

Почти все выступавшие в прениях говорили 
о роли России в развитии украинского кризиса. 
Представители политических групп резко кри-
тиковали РФ за «империалистические инстин-
кты», попытки «возродить сталинскую политику», 
«вторжение на территорию государства — члена 
Совета Европы». Но лишь представитель наиболее 
непримиримо настроенной по отношению к России 
группы консерваторов британец Гейл Роджер при-
звал «принять более жесткие меры к агрессору» 
и ни в коем случае не отказываться от санкций — 
иначе, по его мнению, ПАСЕ «сочтут слабаками, 
которые задрали вверх четыре лапы». 

Большинство представителей национальных 
делегаций выступали в логике «Россия, безу-
словно, виновата (степень вины разные депутаты 
оценивали по-разному. — «МК»), но только ей под 
силу остановить конфликт, и потому надо с ней 
разговаривать». Тем более что, как выразился 
британец лорд Балф, «Путин пользуется широкой 
поддержкой населения».

Представители Украины были единствен-
ными, кто называл воюющих на стороне ДНР и 
ЛНР «террористами», которым оружие поставляет 
Россия. Один из них даже произнес специально 
для русских фразу по-русски: «Не копайте со-
седу яму — сами в нее обязательно попадете». 
В ответ члены российской делегации (Алексей 
Пушков, Леонид Слуцкий и другие) говорили об 
ответственности украинской стороны за развязы-
вание военных действий и о том, что никто до сих 
пор не представил убедительных доказательств 
присутствия российских военных на территории 
Донбасса.

Марина ОЗЕРОВА.

«РОССИЙСКИЙ КОМПРОМИСС» В ПАСЕ
Нашей делегации собираются 
вернуть право голоса

Брайндел 
Флейшман, 
бывшая 
узница 
Освенцима.

«БЛАГОДАРЯ РОССИИ 
Я СУЩЕСТВУЮ!» 

Во вторник Дмитрий Медведев увидел, 
как от коровы в процессе переработки 
остается одно «му», и пообещал сделать 
нечто подобное с теми, кто угрожает 
России дополнительными санкциями. «В 
случае отключения России от системы 
SWIFT хотел бы отметить, что наша эко-
номическая реакция, да и вообще всякая 
другая, будет без ограничений», — заявил 
премьер на совещании по животновод-
ству в Брянске. 

В прошлом году в России было запущено сра-
зу несколько линий по убою и переработке круп-
ного рогатого скота — в Брянской, Воронежской 
и Оренбургской областях. Специалисты считают 
их открытие чуть ли не главным событием для 
мясного животноводства. «Мало вырастить жи-
вотное. Его нужно переработать, чтобы на столе 
оказалось уже готовое мясо. А это самая сложная 
часть, требующая больших инвестиций», — про-
комментировал Дмитрий Медведев. 

Конечно, убойный цех — зрелище не для сла-
бонервных и вполне способно превратить впечат-
лительного мясоеда в убежденного вегетарианца. 
Чтобы пройти санитарный контроль, нужно об-
лачиться в спецодежду — шапочку-шарлотку, 
защищающую мясо от попадания волос, а волосы 
от крови, стекающей с подвешенных к крючкам 
коровьих туш, резиновые сапоги и белый халат. 
«Единственное, что остается от коровы, — это 
«му», — с гордостью говорят на предприятии. Для 
кошек и собак здесь производят мясокостную муку. 
Для фешенебельных ресторанов — мраморную 
говядину. Для обычных потребителей — стейки 
и гуляш.

— Солидно выглядит, — похвалил премьер. 
— В советские времена ничего похожего не было. 
Лучшим мясом считалась свинина, так как ее мож-
но было прожевать.

Представители агрохолдинга рассказали, 

что труднее всего было договориться с ресто-
раторами, которые до введения санкций никак 
не хотели верить, что отечественная мраморная 
говядина может быть не хуже американской. Но 
сейчас все разногласия сняты. Медведеву пока-
зали куски класса «прайм», «топ чойс», «чойс» и 
«селект», отличающиеся количеством и толщиной 
жировых прослоек (самый дорогой из них доста-
ется оптовым покупателям по цене 1300–1500 
рублей за кг). А чтобы премьер мог на практике 
использовать полученные знания, подарили ему 
книгу несложных рецептов. 

Уже сейчас брянское производство закрывает 
потребности в говядине не только своей области, 
но и соседних регионов. Но, конечно, всю Россию 
и даже ЦФО накормить оно не сможет. Дмитрий 
Медведев заявил, что правительство и впредь 
будет поддерживать инвестпроекты, направлен-
ные на переработку крупного рогатого скота, а 
также огласил весь перечень мер по поддержке 
аграрного сектора, вошедший в «антикризисный 
план». «Накануне этот план был утвержден на со-
вещании у Владимира Путина», — сообщил пре-
мьер, отметив, что намерен подписать документ во 
вторник вечером «после согласования последних 
технических деталей». По его словам, власти уве-
личат долю субсидирования банковских кредитов 
сельхозпроизводителей со ставки рефинанси-
рования (8,25%) до ключевой ставки ЦБ (17%), а 
также временно ограничат свои инициативы по 
регулированию сельхозрынка. Отдельные меры 
господдержки разработаны для предприятий, 
которые специализируются на выращивании по-
левых культур и производстве молока и молочной 
продукции. 

Вместе с тем Дмитрий Медведев предупре-
дил, что «просто в этом году никому не будет». Бюд-
жет формировался в очень сложных условиях, а 
доступ к заимствованиям на внешних рынках у рос-
сийских предпринимателей по геополитическим 

причинам сейчас отсутствует. Тут премьер на мгно-
вение отвлекся от темы и сделал ряд громких 
заявлений в адрес незримых, но вполне понятных 
оппонентов. 

«Нам постоянно грозят дополнительными 
карами против нашей банковской системы, вот не-
давно опять заговорили о возможном отключении 
нашей страны от системы Swift. Что ж, поживем 
— увидим, но в случае принятия таких решений 
наша экономическая реакция, да и вообще всякая 
другая, будет без ограничений», — пригрозил 
Медведев. И тут же обрушился на международные 
рейтинговые агентства, фактически обвинив их в 
нечестной игре. Сначала, пояснил премьер, ряд 
государств ввели ограничительные меры против 
России, а когда под влиянием этих мер эконо-
мическая ситуация резко ухудшилась, сделали 
выводы о понижении рейтингов. «Это политиче-
ский инструмент в чистом виде», — резюмировал 
глава правительства. Впрочем, в итоге совещание 
в Брянске закончилось на оптимистичной ноте: 
дефицита продуктов в магазинах нет и в помине, 
программа импортозамещения успешно работает, 
а все временные трудности мы переживем. 

Елена ЕГОРОВА.

ЗАМУМУКАЛИСЬ СО SWIFT’ОМ
ПРЕМЬЕР

ЕВРОПА

Сможет ли Россия дать сдачи Западу, 
если ее отключат от системы платежей 
SWIFT? Об этом «МК» спросил у ведущих 
экономистов. 

Владислав КОРОЧКИН, вице-президент 
«Опоры России»:

— Я не представляю себе, чем Россия мо-
жет ответить на отключение SWIFT. Отключить 
Европу от газа? Пусть мерзнут, но мы-то от этого 
пострадаем еще сильнее. Активнее вести себя 
на Украине? Не хотелось бы идти по этому пути. 
А в экономическом плане мы ничего страшного 
для Запада сделать не сможем. Утешает то, что 
сейчас идет просто война угроз. Отключение 
России от SWIFT мне представляется малове-
роятным, как и ответные действия на это.

Никита МАСЛЕННИКОВ, руководитель 
направления «Финансы и экономика» Ин-
ститута современного развития:

— Несколько месяцев назад, когда про-
звучали первые угрозы, эта тема уже обсужда-
лась. Россия просто приостановит обслуживание 
внешних корпоративных долгов. По чисто техни-
ческим причинам, в которых мы не виноваты: как 
отдавать деньги в отсутствие SWIFT: чемоданами, 
что ли, возить? А наш внешний корпоративный 
долг — примерно $550 миллиардов. Причем 
в этом году наш бизнес должен вернуть $110 
млрд по основному долгу и $23 млрд — по про-
центам. Уже в первом квартале мы планировали 
отдать свыше $41 млрд. Если Западу эти деньги 
не нужны — ну и ладно.

— Может ли Запад не вернуть нам день-
ги Фонда национального благосостояния, 
если мы прекратим обслуживать внешний 
долг?

— Нет. Активы ФНБ размещены в ценных 
бумагах высшей категории надежности, которые 
мы можем просто реализовать на рынке в любой 
момент. Кроме того, на всякий случай в прошлом 
году Центробанк сменил депозитарий. Хранение 
этих бумаг вышло за пределы американской 
юрисдикции в более нейтральные страны. 

Медведев из мясокомбината пригрозил врагам России 
«реакцией без ограничений»

Глава российской делегации 
Сергей Нарышкин  

и Геннадий Зюганов.

Золотой чехол с бриллиан-
тами житель Якутии заказал 
для iPhone свой супруги. 
Ювелирная «безделушка» весом 
в 110 граммов была выполнена 
на заказ местной ювелирной 
фирмой. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ЦИФРА

ЦИТАТА

Заммэра Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр БИРЮКОВ:

«Жители Москвы очень щепетильно относятся к состоянию своих 
дворов, скверов и парков, поэтому все программы благоустройства 
будут продолжены в полном объеме, как и планировалось».

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
ВОРА В ЗАКОНЕ 

СПУТАЛИ  
СО СХОДКОЙ

Именины ближайшего 
соратника убитого Деда 
Хасана, 54-летнего вора 
в законе по кличке Юнус, 
превратились в крими-
нальную сходку. Больше 50 
авторитетов, пришедших 26 
января в московский ресто-
ран поздравить «коллегу», 
были задержаны сотрудника-
ми МУРа и СОБРа. «На самом 
деле произошел курьез, 
— комментирует эксперт 
из криминального мира. 
— Никакая это не сходка, как 
пытаются сейчас выдать по-
лицейские. У Юнуса действи-
тельно был день рождения 
23 января, он просто отмечал 
его чуть позже. Выбрал для 
этого свое любимое кафе 
на Алтайской улице. Можно, 
конечно, предположить, что 
воры решили «совместить 
приятное с полезным» и за-
одно обсудить на именинах 
текущие дела, «общак» и все 
остальное». Полицейские 
проверили документы Юнуса 
и... отпустили его, поскольку 
выяснилось, что нарушений 
миграционного законода-
тельства нет. 
Юнус — один из злейших 
врагов Ровшана, которого 
подозревали в убийстве 
патриарха криминального 
мира Деда Хасана. По слухам, 
он очень переживал расстрел 
«дедушки» и часть обяза-
тельств покойного взял на 
себя, чем снискал уважение в 
криминальных кругах. 

Нью-Йорк подвергся погодной атаке. По прогнозам синоптиков, снежная буря, обрушив-
шаяся на город, может стать самой сильной в его истории. К вечеру на улицах ожидают-
ся сугробы высотой до 1 метра, прогнозируется ветер до 90 км/ч. Мэр Нью-Йорка Билл де 
Блазио сообщил, что из-за погодных условий улицы закрываются для любого транспорта, 
кроме машин городских служб. Горожане договариваются о работе на дому и запасаются 
продуктами первой необходимости и батарейками, ведь город совершенно не готов к по-
добным зимним катаклизмам.
Для Москвы меж тем подобные катаклизмы — не редкость. В Управлении городского хо-
зяйства Москвы «МК» сообщили: «Если бы мы находились поближе, то, конечно, обяза-
тельно помогли бы американцам разобраться со снегом — нас такие погодные сюрпризы, 
как вы знаете, накрывают регулярно. Только в минувшие выходные снег сыпал практически 
сутки. Но Москва не остановилась ни на минуту. В Нью-Йорке, понятно, нет такого арсенала 
средств и техники, как в Москве, но и не нужно: содержать тысячи единиц техники в условиях 
весьма редких снегопадов неэффективно. 

КАК РОССИЯНЕ ПРОВЕЛИ 
НОВОГОДНИЕ КАНИКУЛЫ-2015

Вы выезжали за пределы своего города/села 
в эти новогодние каникулы (с 31 декабря 
до 11 января) или нет?

Какими видами зимнего отдыха 
вы занимались во время новогодних каникул 
(с 31 декабря по 11 января)?

Я ездил за границу — 1%

Я ездил в другой 

город/село России — 17%

Я никуда не ездил — 80%

Затрудняюсь ответить — 2%

Поездки в гости к родственникам, 
друзьям

Посещение новогодней елки и 
других новогодних уличных 
мероприятий

Катание на горных лыжах, санках и 
другие виды зимнего спорта

Ничем, был дома

Отдых на даче

Рыбалка, охота, пешие походы

Посещение театров, музеев, 
выставок

Познавательный отдых — экскур-
сии, путешествия по историческим, 
памятным местам

Работал

Пляжный отдых в теплых странах

Болел

Учился

Другое

Затрудняюсь ответить

40%

26%

17%

13%
11%

14%

8%
7%

5%

3%

2%

1%
1%
‹1%

По данным ВЦИОМ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

КАДР

ВИДЕО   
на сайте 

По меньшей мере восемь 
человек погибли в резуль-
тате нападения террори-
стов на отель в ливийской 
столице Триполи. По 
данным местных правоохра-
нителей, среди погибших — 
пятеро иностранцев, взятых 
в заложники боевиками, два 
участника нападения и один 
сотрудник силовых структур. 
В ходе атаки на отель был 

также взорван начиненный 
взрывчаткой автомобиль, 
находившийся на стоянке 
неподалеку. Боевики, во-
рвавшиеся в отель, позднее 
привели в действие взрыв-
ные устройства и подорвали 
себя. Ответственность за 
нападение уже взяла на себя 
радикальная группировка 
«Исламское государство в 
провинции Триполи».

КОГДА ЖЕ РОДСТВЕННИКИ ОНКОБОЛЬНЫХ 
СМОГУТ НАВЕЩАТЬ ИХ  БЕСПЛАТНО?

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

В 500 тысяч рублей
обошелся якутский чехол для iPhone

В ЗАХВАЧЕННОМ В ТРИПОЛИ ОТЕЛЕ УБИТЫ ПЯТЬ ИНОСТРАНЦЕВ
ТЕРРАКТ

В семье известного рос-
сийского актера Дми-
трия Дюжева случилось 
радостное событие: в 
минувший понедельник, 
26 января, его супруга Та-
тьяна родила сына. Малыш 
появился на свет в одной из 
московских клиник. 
Новость о рождении мальчика 
рассказали коллеги Дюжева. 
Официальное поздравление 
пары появилось на сайте МХТ 
им. А.П.Чехова, где работает 
актер:  
«Московский Художествен-
ный Театр от всего серд-
ца поздравляет Дмитрия 

Дюжева и его супругу Татьяну 
с рождением сына! С новой 
жизнью, дорогие родители! 
Будьте счастливы и здоровы! 
Ура!» 
Известно, что Дмитрий — че-
ловек закрытый и на личные 
темы распространяться не 
любит. Беременность супруги 
он держал в строгом секрете.  
Малыш стал вторым ребен-
ком Дмитрия и Татьяны, 
которые уже воспитывают 
6-летнего сына Ивана. 

У ДМИТРИЯ ДюЖЕВА РОДИЛСЯ СЫН

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Кроме того, в наступившем году в центре города запланирована рекон-
струкция ряда центральных улиц, в том числе Тверской. Вопреки слухам, 
интересы автомобилистов при этом ущемлены не будут: проезжую часть просто 
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ЧП произошло в конце рабочего дня — око-
ло 18.00 по местному времени. В здании ЦБ 
раздались громкие выстрелы и затем взрыв. 
Подоспевшие на шум сотрудники охраны за-
стали жуткую картину. На разных этажах зда-
ния лежали трупы чиновников. Два тела были 
найдены на втором этаже здания — в кабинете 
главы управления. Еще один — в коридоре на 
первом этаже.

Чуть позже выяснилось, что своих коллег 
расстрелял один из заместителей начальника 
управления Центробанка, Владимир Левкин. 
Сначала он убил замначальника управления 
Татьяну Рахилову (по данным «МК», убивать 
именно с нее он начал неспроста). Затем за-
стрелил начальницу отдела налично-денежного 

обращения Светлану Федотову и начальника 
одного из подразделений Валерия Смагина. 
После всего он покончил с собой. По некоторым 
данным, он подорвался на гранате. Стрелял же 
финансист по своим коллегам из охотничьего 
карабина «Сайга». По словам сотрудников ЦБ, 
охранники не стали проводить длительную про-
цедуру досмотра, так как хорошо знали Левкина 
в лицо.

На данный момент следствие рассматри-
вает несколько версий случившегося.

Согласно первой, трагедия разыгралась 
из-за сокращений в ЦБ. Накануне начальство 
объявило о рокировках в управлении и сокра-
щениях. Масла в огонь подлили и его коллеги. 
Как рассказала одна из сотрудниц амурского 

отделения ЦБ, «Владимиру Владимировичу 
предложили уйти на пенсию, приготовили по-
дарок: монеты на 30 тысяч». И плюс ко всему 
ему якобы сделали оскорбительное предло-
жение — остаться на работе только в качестве 
дворника при управлении с зарплатой в 20 тысяч. 
Стрелявший, похоже, не смог смириться с этой 
новостью и за три дня до увольнения (он должен 
был покинуть рабочее место 1 февраля) решил 
отомстить тем, кто на собрании проголосовал за 
его сокращение. В пользу этой версии говорит 
то, что на иждивении у Левкина был парализо-
ванный ребенок, а также безработная жена. 
Возможно, мужчина просто не смог справиться 
с навалившимися на него проблемами.

Согласно второй версии, как рассказал 
«МК» источник, близкий к ситуации, причиной 
трагедии стал внутренний конфликт — соперни-
чество между Левкиным и Рахиловой, которую 
тот расстрелял первой.

Дело в том, что некоторое время назад с 
поста главы ЦБ по Амурской области на пенсию 
ушел Юрий Корнилов. Должность нового на-
чальника прочили как раз Левкину.

— Однако повышение получила замначаль-
ника управления Татьяна Рахилова. Она стала 
и.о. главы ЦБ. Левкин же просто не смог смирить-
ся с этим, — рассказал «МК» источник.

Очевидно, что в обоих случаях огромный вес 
имели финансовая составляющая и домашние 
проблемы Левкина. Судя по декларациям о до-
ходах сотрудников ЦБ, понятно, почему он так 
болезненно отреагировал на свое сокращение. 
Например, бывший глава ЦБ Корнилов в год по-
лучал 9,9 млн рублей. Сведений о доходах его 
заместителей нет, но, исходя из этой цифры, 
уровень зарплаты можно себе представить.

Дарья ФЕДОТОВА,  
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

n КОММЕНТАРИЙ ЦБ РФ
Первый заместитель председателя 

Банка России Георгий Лунтовский заявил 
«МК»:

— Мы расцениваем событие в Благове-
щенске как ужасную трагедию. Сейчас на ме-
сте работают сотрудники правоохранительных 
органов, которые установят все обстоятельства 
произошедшего. Мы выражаем искренние со-
болезнования родным и близким погибших со-
трудников и окажем помощь их семьям.

В чем состоит важнейшее отличие совре-
менных войн от войн минувших эпох? Использо-
вание более мощных и совершенных вооруже-
ний — очевидное, но не самое принципиальное 
отличие. Самое важное — это финансовые 
результаты войн. Если до середины XX века 
они приносили победителям колоссальные 
контрибуции и репарации, то в наше время — 
лишь фантастические убытки.

Изначально, в древности, главным моти-
вом войны чаще всего служила жажда наживы. 
Скажем, знаменитый поход киевского князя 
Олега на Царьград (Константинополь, а ныне 
Стамбул) объяснялся вовсе не территориаль-
ными претензиями Древней Руси к Византии, а 
элементарным стремлением пограбить богатый 
город. Олег и его войско получили огромный 
выкуп: каждому войну выплатили по 12 гри-
вен (в те времена на одну гривну можно было 
купить хутор из нескольких домов). Немалую 
дань платили завоевателям русские княжества 
в период монгольского ига. Впрочем, во все 
века победители потрошили побежденные 
страны как хотели.

При Наполеоне, в период с 1795 по 1808 
годы, Франция получила от разных стран более 
двадцати контрибуций на общую сумму 535 
миллионов франков. А в 1871 году, после пора-
жения в войне, Франция должны была уплатить 
Пруссии гигантскую по тем временам сумму — 5 
миллиардов франков. Сумма же контрибуций за 
100 лет, начиная с 1795 года, составила около 8 
миллиардов франков, из которых на долю Прус-
сии пришлось более 50 процентов, а на долю 
России — раза в три меньше. Причем от победы 
над Турцией в войне 1877–1878 годов Россия 
получила 802 миллиона франков, что заметно 
больше, чем от победы над Наполеоном.

После Первой мировой войны взамен кон-
трибуций придумали репарации (не «дань», 
выплачиваемая победителю, а возмещение 
нанесенных ему убытков). На побежденную 
Германию были наложены репарации в раз-
мере 269 миллиардов золотых марок — эк-
вивалент примерно 100 000 тонн золота (по 
нынешним ценам — около 4 триллионов дол-
ларов). Требования к Германии превышали ее 
возможности по выплатам примерно в 4 раза. 
Непосильная дань вызывала возмущение и во 
многом способствовала появлению нацизма. 
В дальнейшем сумма репараций была значи-
тельно сокращена.

В возмещение ущерба, нанесенного в ходе 
Второй мировой войны, Германии пришлось 
расплачиваться самыми различными актива-
ми, включая промышленное оборудование, 
музейные экспонаты и даже товары широко-
го потребления. Согласно данным Главного 
трофейного управления, в СССР из Германии 
было вывезено около трех тысяч заводов и 
электростанций, более миллиона голов скота. 
У жителей советской зоны оккупации офи-
циально конфисковали 60 тысяч роялей, 460 
тысяч радиоприемников, 190 тысяч ковров и 
около миллиона предметов мебели. Добротная 
немецкая техника прослужила долго. К приме-
ру, до 1980-х годов Центральная телефонная 
станция Москвы, обслуживающая ЦК КПСС, 
использовала оборудование телефонного узла 
гитлеровской рейхсканцелярии. Общая стои-
мость изъятий из советской оккупационной 
зоны и ГДР составила, по оценкам Федераль-
ного министерства внутринемецких отношений, 
в общей сложности 15,8 миллиарда долларов, 
что эквивалентно 14 041 тонне золота. (Для 
сравнения, крупнейший в мире золотой резерв 
США составляет 8133 тонны.)

Однако после Второй мировой во всемир-
ной истории войн произошел перелом.

Затяжная военная кампания в Афганиста-
не достаточно дорого обошлась Советскому 
Союзу. Только на поддержку кабульского прави-
тельства из бюджета ежегодно расходовалось 
800 миллионов долларов. На содержание 40-й 
армии и ведение боевых действий в отдельные 
годы тратилось более 8 миллиардов долларов 
в год. Согласно данным, приведенным в письме 
ЦК КПСС, в общей сложности на эту войну было 

потрачено около 100 миллиардов долларов (не 
в нынешних ценах). Но даже эта колоссальная 
сумма меркнет по сравнению с расходами США 
на военную кампанию в Афганистане и Ираке. 
Так, затраты США на Ирак составили 1,7 трил-
лиона долларов, а еще 490 миллиардов ушли на 
выплаты льгот ветеранам. В самом последнем 
докладе об этих расходах, опубликованном 
Университетом Брауна, утверждается, что на 
кампании в Афганистане, Пакистане и Ираке 
США потратили в общей сложности от 3 до 4 
триллионов долларов. А в ближайшие 40 лет 
эти расходы могут возрасти до 6 триллионов 
долларов, если считать выплаты по процентам 
в рамках долговых обязательств.

Но никакие фантастические расходы не 
смогли обеспечить СССР и США желаемого 
ими геополитического успеха в Афганистане, 
ликвидации там всех угроз и коренного улуч-
шения политической ситуации.

Присоединение к России Крыма многие 
военные эксперты считают блестящей спецопе-
рацией и новым словом в военном искусстве. 
Появились даже новые термины: «вежливые 
люди», «гибридная война». Подавляющее боль-
шинство жителей России восприняли его вос-
торженно: такого массового ликования страна 
не видела с 1945 года, рейтинг президента 
взмыл до небес. Однако экономистов и финан-
систов в числе ликующих было мало.

По экспертным оценкам, к началу декабря 
2014 года экономика России заплатила за Крым 
(через отток капитала и падение стоимости 
компаний на бирже) 82 миллиарда долларов. 
После обрушения курса рубля эта цифра, веро-
ятно, перевалила далеко за 100 миллиардов. И 
опосредованно расплачиваться приходится уже 
каждому россиянину. В марте прошлого года 
59 процентов опрошенных «Левада-центром» 
были готовы нести бремя расходов за при-
соединение Крыма, и только 19 процентов 
выступали против. К концу года, когда плата 
из абстрактной превратилась в реальную, 67 
процентов опрошенных сказали, что не готовы 
финансировать Крым из собственного карма-
на (опрос проводился Институтом изучения 
общественного мнения IFAK по заказу медиа-
компании DW).

Содержание 7-миллионного населения 
восставшего Донбасса обошлось бы России 
намного дороже содержания Крыма и могло бы 
подорвать бюджет страны даже без западных 
санкций. Однако, к счастью, Украина до по-
следнего времени продолжала сама содержать 
воюющий против нее регион, направляя туда 
финансы, продовольствие и энергоресурсы. 
Причем в то время, как лояльные Киеву об-
ласти исправно платили за электроэнергию и 
газ, Донбасс получал их фактически бесплат-
но. Более парадоксальную ситуацию трудно 
вообразить: руководствуясь стандартным 
патриотическим лозунгом «Не отдадим ни 
пяди своей земли!», власти Украины одной 
рукой кормили Донбасс, а другой — бомбили 
его. Хотя если бы просто перестали кормить, 
то и бомбить, возможно, не пришлось бы. И 
тысячи жизней были бы сохранены. То есть 
нестандартное гуманитарно-экономическое 
противодействие могло оказаться намного 
эффективней военного. Но Украина, похоже, 
не желает уступать России даже в негласном 
чемпионате по глупости.

Не секрет, что карту Новороссии от Харь-
кова до Одессы и Приднестровья некоторые 
аналитики от геополитики в России рисовали 
задолго до киевского Майдана. Но потом вы-
яснилось, что гладко рисуется только на бу-
маге. А «овраги» — не столько даже военные, 
сколько экономические. Страшно представить 
себе, каких многомиллиардных расходов по-
требовала бы Новороссия даже в том случае, 
если бы стала формально независимой, но 
лишенной любой финансово-экономической 
помощи извне, кроме российской. Так что в 
нынешней ситуации призывы некоторых ура-
патриотов «защищать русский мир» вплоть до 
Киева опасны не столько для Украины, сколько 
для нас самих.

Конфликты в современном мире приносят одни убытки

СЕГО ДНЯ
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ЗА БУГРОМ

ЗЛОБА ДНЯ 

ШОК

СПАСАТЕЛИ

Главный прокурор Южного окру-
га Прит Бхарара утверждает, что 
Евгений Буряков работает на рос-
сийскую разведку и находится в 

Нью-Йорке как сотрудник одного из российских 
банков (на сайте этого банка Евгений Евгенье-
вич Буряков указан как зам. представителя в 
США), занимаясь сбором разведывательной 
информации. Сообщается, что он находился в 
Штатах с 2010 года и имел рабочую визу. Он был 
арестован в понедельник утром в Бронксе.

Два других фигуранта скандала — Споры-
шев и Подобный — покинули США и находят-
ся вне американской юрисдикции. Об Игоре 
Спорышеве известно, что с ноября 2010 г. по 
21 ноября прошлого года он был торговым 
представителем России в Нью-Йорке. А Виктор 
Подобный с декабря 2012 г. был атташе пост-
предства РФ при ООН. Как уточняет Би-би-си, 
Буряков, Спорышев и Подобный обвиняются не в 
шпионаже, а в сговоре, в ходе которого Буряков 
в нарушение закона не зарегистрировался в 
минюсте США как иностранный агент, а двое 
других ему содействовали.

Бурякову может грозить до 15 лет тюрьмы 
(до 10 лет по одному обвинению и до 5 — по 
другому). Назначенная судом адвокат Буря-
кова Сабрина Шрофф заявила, что женатого 
человека, отца двух детей, следует отпустить 
под залог, назвав выдвинутые в отношении его 
обвинения «просто подозрениями». Но про-
курор Адам Фи обвиняет россиянина в том, 
что тот является якобы профессионалом и 
что «профессия Бурякова здесь, в США, была 
уловкой», добавив, что подозреваемый ранее 
работал в другой стране как банкир в пользу 
российской разведки. В освобождении под 
залог было отказано.

По словам прокурора Бхарары, Споры-
шев и Подобный осуществляли связь между 
Буряковым и Москвой, пользуясь оборудова-
нием, которое находилось у них в резидентуре. 
Также прокуратура считает, что они будто бы 
пытались вербовать нью-йоркских студенток, 
аспиранток и выпускниц одного из местных 
университетов.

С марта 2012 года ФБР вело слежку за Бу-
ряковым и Спорышевым и зафиксировало без 
малого полсотни встреч между ними, которые 

происходили в основном на улице. Перед каж-
дой такой встречей происходил короткий теле-
фонный разговор между россиянами, в котором 

один обычно говорил другому, что должен что-то 
ему передать — например, билет, книгу, зонтик 
или шапку. При этом, как утверждается, если 
в разговорах шла речь о билетах в кино или на 
спортивный матч, в реальности никакого инте-
реса к этим зрелищам не проявлялось.

ФБР негласно изучило компьютер Буряко-
ва у него в банке. В частности, удалось узнать 
«ужасно крамольную» вещь — собирая сведения 
о западных санкциях против РФ, Буряков ввел в 
поисковик слова «санкции Россия последствия». 
И здесь возникает вопрос: не может ли под по-
дозрение в шпионаже попасть любой человек 
(например, журналист или политолог), который 
решил «погуглить» в Сети на какую-нибудь инте-
ресную тему — вроде тех же санкций. К тому же в 
случае работающего в банке человека — да хоть 
любого финансиста — интерес к санкционной 
тематике вполне закономерен, даже с вполне 
меркантильной точки зрения.

Сообщается также, что летом 2014 года 
Буряков не раз встречался с тайным осведоми-
телем ФБР, фигурирующим в судебных докумен-
тах как CS-1 и выдававшим себя за представи-
теля крупного инвестора, желающего вложить 
деньги в казино в России. При этом Буряков 
якобы принимал у CS-1 документы, которые, по 
словам его собеседника, были взяты в некоем 
госведомстве США и касались американских 
санкций против РФ.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

НОВЫЕ «ЖЕРТВЫ»  
НОВОЙ ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ

Жизни 275 тысяч человек были спасены 
в прошлом году во время пожаров, на-
воднений, ДТП и других происшествий и 
катастроф. Таким, по мнению министра 
МЧС Владимира Пучкова, стал главный 
итог работы Единой государственной 
системы предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций (РСЧС) в 2014 
году. Что предстоит сделать для повы-
шения безопасности россиян в «очень 
сложном» 2015 году, говорилось на от-
крывшемся во вторник всероссийском 
сборе представителей РСЧС. Среди про-
чих мер антикризисного реагирования 
МЧС решило защитить своих сотрудни-
ков от попадания в сложные финансовые 
ситуации, связанные с банковскими 
кредитами.

О работе структур, занятых в обеспечении 
безопасности россиян, красноречиво говорят 
цифры, озвученные министром МЧС. 

— Снижены на 22% потери от техногенных и 
природного характера чрезвычайных ситуаций, 
— отметил Владимир Пучков.

За прошедший год было ликвидировано 
более 150 тысяч пожаров, где были спасены бо-
лее 86 тысяч человек. Еще 5,8 тысячи россиян 
были спасены на водных объектах, 140 тысяч — 
при выездах на ДТП, которые осуществлялись 
156 тысяч раз. Всего силы РСЧС реагировали 

на сообщения о ЧС различного характера более 
чем 262 тысячи раз.

Как отмечают в МЧС, высокой эффектив-
ности реагирования на ЧС и их предупреждения 
удалось добиться благодаря «новым современ-
ным идеям и подходам» и тому, что «ускоряется 
прием управленческих решений» — сегодня по 
всей стране уже созданы и действуют 89 Центров 
управления в кризисных ситуациях (ЦУКС), в 83 
субъектах РФ заработала система «Безопасный 
город», которую в конце 2014 года передали под 
эгиду МЧС.

— Система экстренных телефонных вызовов 
112 сегодня в интерактивном режиме работает 
практически во всех городах РФ. Работает на Со-
ловках, работает в Нарьян-Маре, во всех уголках 
нашей страны, — отметил министр.

Что касается текущего года, который, как 
предположил министр, будет «очень сложным», 
среди основных задач обеспечения безопасности 
будут стоять следующие: продолжение обучения 
руководителей местных органов самоуправле-
ния, от которых зависит принятие решения по 
ликвидации ЧС или их предупреждению, созда-
ние современных коммуникаций, позволяющих 

довести всю необходимую информацию до 
людей, и подготовка самих людей, чтобы они 
«грамотно и адекватно реагировали на решения 
и команды».

Среди мер антикризисного реагирования в 
МЧС решили позаботиться и о своих сотрудни-
ках. Владимир Пучков дал распоряжение во всех 
регионах проверить, все ли меры соцзащиты 
сотрудников соблюдаются должным образом. 
А также сообщил о том, что ведомство теперь 
будет в обязательном порядке выступать «тре-
тьим лицом» при принятии банками решений о 
выдаче сотрудникам МЧС кредитов.

— Мы посмотрели и выяснили, что у нас мно-
го молодежи набрали потребительских кредитов. 
Теперь наши юристы будут нести за это персо-
нальную ответственность. А тем сотрудникам, 
кто оказался в сложных ситуациях, будет оказана 
помощь, — пояснил Владимир Пучков.

В свою очередь замминистра МЧС Сергей 
Шляков сообщил, что «в связи со складывающей-
ся обстановкой первостепенное внимание уде-
ляться будет объектам гражданской обороны».

— Завершена работа по инвентаризации 
защитных сооружений, которая показала, что 
этот фонд в основном сохранен и может быть 
использован. Планируется также проведение 
инвентаризации заглубленных защитных соору-
жений, — сообщил Шляков.

Лина ПАНЧЕНКО.

МЧС ПОДГОТОВИЛОСЬ К КРИЗИСУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Арсений СОБОЛЕВСКИЙ, публицист и писатель
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ВОЙНА ДЕНЬГАМ

ПОДОБНЫХ ИСТОРИЙ БУДЕТ 
ПРОИСХОДИТЬ ВСЕ БОЛЬШЕ

n КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА
А лексей Рощин, социа льный 

психолог:
— Насколько я понимаю, Владимир Лев-

кин был замначальника амурского управления 
Центробанка. Его начальник ушел на пенсию, 
и, естественно, Левкин метил на его место. 
Что ж, история стандартная. Подобное могло 
произойти в любом месте, в любое время, и 
не обязательно в кризисный период. Все за-
местители спят и видят, как бы занять место 
начальника. Но чаще всего пролетают мимо. 
Таких людей, которые долго числятся в за-
местителях, обычно так и оставляют в той же 
должности. Существует в психологии даже 
такой термин — «трагедия вечного зама». 
Таких людей часто хвалят, поощряют, награж-
дают, но не повышают. В этом случае заме-
ститель чувствует себя глубоко уязвленным, 
потому что уверен, что на месте начальника 
мог проявить себя лучше. Как правило, им 
характерны такие черты, как старательность, 
аккуратность, тщательность. Но если их пере-
клинивает, они полностью теряют контроль 
над собой. Не зря считается, что чем больше 
у зама положительных характеристик, тем 
сильнее может он взорваться в критической 
ситуации. Сейчас, в период сокращений, по-
добных историй будет происходить все боль-
ше. На то и существует кризис, чтобы вскрыть 
ранее незаметные вещи, которые были при-
крыты жировым слоем. То, что Левкина не 
назначили на место начальника, — для него 
это был первый удар. Сокращение добило его 
окончательно. Люди старой закалки, долго 
время прослужившие на одном месте, боятся 
оказаться на бобах, им сложно перестраивать-
ся, они привыкли ехать по накатанной колее. 
Когда выстроенная в их голове карьерная 
схема дает сбой, с человеком происходит 
типичный эмоциональный срыв. Это не су-
масшествие, а именно срыв, когда человек 
перестает рассуждать здраво, он обижен на 
весь мир, и у него возникает молниеносное 
желание — отомстить всему миру. 

Ирина БОБРОВА.

n КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ
Михаил ЛЮБИМОВ, ветеран разведки, писатель: «Если есть обвинения, что кто-то 

там что-то вводил в поисковик, это несерьезно. Разведкой заниматься надо. Это совершенно 
очевидно, особенно в отношении США, которые постепенно превратились в главного про-
тивника. Что касается того, что это может быть сфабриковано, это очень вероятно. Потому 
что обычно в кризисных ситуациях, которые возникают ныне с Соединенными Штатами, шпи-
онское дело играет на руку тем, кто заинтересован в разжигании конфликта и в ухудшении 
отношений. Я существа дела не знаю, но это может быть и провокацией... Я думаю, высылками 
ограничатся, и все потому, что шпионаж был и будет. Куда же от него денешься? Так что это 
все обычная история, по всей вероятности. Драмы нет никакой. Это гораздо меньшая драма, 
чем конфликт на Украине».

Юрий КОБАЛАДЗЕ, ветеран разведки: «Дело не в том, насколько эти обвинения «по-
чвенны» или беспочвенны. Не думаю, что американцы пошли бы на такой шаг, если бы имели 
только забитый в поисковике запрос. Наверное, у них было что-то серьезное. Огорчает и 
напрягает, что возвращается почерк холодной войны. Когда отношения между странами 
нормальные и доброжелательные, то все шпионские скандалы, какова бы тяжесть их ни была, 
решаются закулисно и мирно. Помните дело Чапман и компании? Все было сделано очень 
спокойно, тихо, и ущерба двусторонним отношениям нанесено не было. Сейчас это сделано 
демонстративно, предано огласке. Наверняка последуют с нашей стороны какие-то шаги… 
Российская разведка не делает ничего такого, чего бы не делали американцы в России. Пойти 
по пути выдворений и огульных обвинений — не лучший метод противодействия разведке. 
Я всегда был убежденным сторонником того, чтобы все конфликты, которые случаются и 
существуют в разведке, —неизбежные провалы и аресты — не приводили к осложнению 
межгосударственных отношений».

Игорь СУББОТИН.

УВОЛЬНЕНИЕ ЦЕНОЙ 
В ЧЕТЫРЕ ЖИЗНИ

«Указал», к примеру, нынешний гла-
ва государства создать единую 
концепцию преподавания истории 
— и создали. А кое-кто уже пред-

лагает сделать следующий шаг: оставить в школе 
лишь один — единый учебник с «единственно 
верной» идеологической основой. Сначала по 
истории, а затем и по литературе. По ним и сле-
дует преподавать. А в остальном, что называется, 
«шаг вправо — шаг влево»…

С одной стороны, литература, пущенная по 
бурному морю современности без руля и без 
ветрил, дело, конечно, опасное. Еще Розанов 
уверял, что современную ему Россию сгубили 
не кто иные, как писатели XIX века, а никакие 
не большевики. Так что вопрос о том, кого из 
литераторов включать в школьную программу 
и на что в их творчестве делать акцент, а что 
стыдливо опускать, — совсем не праздный. В 
первые ряды, казалось бы, должны войти клас-
сики: Пушкин, Лермонтов, Толстой, Чехов. Но 
и их репутация по части благонадежности, как 
оказалось, не идеальна. 

Взять хотя бы недавно процитированную 
Путиным лермонтовскую строчку «Прощай, не-
мытая Россия!». Сегодня стихотворение, откуда 
она взята, входит во все собрания сочинений 
поэта. Между тем это, заверил участников «кру-
глого стола» актер и режиссер Николай Бурляев, 
чистый подлог: «Это не лермонтовская строчка! 
Чья-то грязная рука перенесла ее в наследие 
поэта. А когда такие вещи есть в учебниках, ста-
новится очень тревожно по части преподавания 
литературы!» 

Другими словами, и наследие классиков 
«золотого века» отечественной литературы надо 
подвергнуть ревизии, чтобы, не дай бог, не вклю-
чить в школьный курс литературы чего-нибудь 
крамольного или, хуже того, непатриотичного. 
Что уж говорить про Достоевского, Гоголя, Не-
красова и Салтыкова-Щедрина, отзывавшихся 
о российских нравах далеко не лицеприятно… А 
цитатка вроде: «Церковь строилась, да вот сгоре-
ла» ничего не напоминает из современности? Да 
каждый второй чиновник сочтет ее крамольной и 
сделает все, чтобы похоронить навсегда в лите-
ратурных отвалах. Между тем именно чиновники, 
как это у нас водится, и примут в окончательном 
виде единую концепцию, а там, глядишь, и единый 
учебник школьной литературы.

Зато филологи о едином учебнике и слышать 
не хотят. Такая идея, заверил автор учебников 
для средней и старшей школы Виктор Журавлев, 
«подавляющим большинством учителей катего-
рически отвергается». Да и единая концепция, по 
словам директора Литературного института им. 
Горького Алексея Варламова, «вопрос вторичный. 
Русская литература является самодостаточной. 
А учебник полезен лишь как свод биографиче-
ских и других данных об авторах. Все зависит 
от учителя». 

Правда, учитель при этом должен быть хо-
рошим, подчеркнула доцент филфака МГУ им. 
Ломоносова Елена Зубарева, ведь «нет страш-
нее врага для литературы, чем плохой учитель 
по этому предмету: такой на всю жизнь может 
отбить охоту к чтению». С этого, а не с «единого 
строя» в преподавании литературы в школе и 
надо начинать. 

Марина ЛЕМУТКИНА.
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НЕПАТРИОТИЧНЫХ 
КЛАССИКОВ...

Евгений Буряков в федеральном суде в Манхэттене.

На месте трагедии несколько часов работали следователи и оперативники.

Первостепенное внимание 
будет уделяться объектам 
гражданской обороны

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров!

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей пролонгации,
за пролонгацию на год ставка увеличивается на 0,5%, проценты выплачиваются в конце срока договора.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

21,5

8 (499) 390-51-938 (499) 390-51-93
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ГОРОД

ВВЕДЕНИЕ ПЛАТНОГО ПАТЕНТА ВЫВЕДЕТ  
ИЗ ТЕНИ ДО 2 МЛН ТРУДОВЫХ МИГРАНТОВ,  
ЧТО ДОБАВИТ НАПРЯЖЕНИЯ НА РЫНКЕ ТРУДА

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 28 января 2015 года4 ПРОЦЕСС

СТРАХОВАНИЕ РИСКОВ ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ООО СК «АРТЕКС» лицензия С № 2174 35 от 20.04.2007; ООО СК «ЛОЙД-СИТИ» лицензия С № 3681 77 от 01.02.2010
Сбережения принимаются на основе договора займа ООО «Кредитно-производственная компания «РОСТ». Основные условия: срок займа от 3 
до 12 месяцев. Минимальная сумма — 100 000 рублей, максимальная — 600 000 рублей. Выплата основной суммы в конце срока, выплата процентов 
ежемесячно. Процентная ставка 17% в месяц (без вычета НДФЛ). Сумма НДФЛ уплачивается согласно действующему законодательству РФ. В случае 
досрочного расторжения договора размер выплачиваемой компенсации пересчитывается по ставке рефинансирования, установленной ЦБ РФ и 
действующей на день перерасчета. В случае досрочного расторжения по инициативе заимодавца возврат основной суммы производится в течение 
30—60 дней. Свидетельство ИНН 1655283190, ОГРН 1131690089959. Реклама

от 100 000 рублей 
от 3 месяцев

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПРОГРАММА

ЭВОЛЮЦИЯ

МОСКВА Скатертный переулок, 8
8 (495) 690-23-45, 8 (495) 691-51-10, 8 (495) 691-41-01

Справочная до 22:00 8 (495) 749-22-94

8-800-250-88-58 
WWW.ROSTKPK.RU

Выступая на прошлой неде-
ле на Всемирном экономиче-
ском форуме в Давосе, первый 
вице-премьер Игорь Шувалов 

посоветовал россиянам готовиться к без-
работице. «Люди будут выходить на рынок 
как безработные, и их нужно адаптировать 
к новым условиям», — заявил он. Чиновник 
не привел каких-либо прогнозов на 2015 год 
ни по росту безработицы, ни по количеству 
банкротств предприятий и предполагаемых 
в связи с этим сокращений рабочих мест. 

Бывший министр финансов и глава Комите-
та гражданских инициатив Алексей Кудрин там 
же, в Швейцарии, предположил, что безработи-
ца затронет отрасли, работающие на внутрен-
него потребителя, но больнее всего ударит по 
строительству.

При этом правительство подготовило пакет 
антикризисных мер, который политкорректно 
назвали «Планом обеспечения устойчивого раз-
вития экономики и социальной стабильности в 
2015 году». Стоимость «плана» равна почти 1,4 
трлн рублей. Деньги дадут на докапитализацию и 
санацию банков (до 550 млрд рублей), агропрому 
(до 50 млрд), на программу импортозамещения 
в промышленности (до 20 млрд), Минздраву на 
закупку лекарств (до 16 млрд). А вот как и какими 
средствами поддержат рынок труда — не ясно. 
Есть надежда, что на этой неделе документ все-
таки обнародуют. 

В Минтруде, в Роструде, куда «МК» обратился 
с запросами, от комментариев воздержались, 
ограничившись справкой о состоянии рынка труда 
на конец прошлого года.

Если вспомнить 2009 год, то тогдашняя анти-
кризисная программа правительства включала 
стандартный набор мер: организация обществен-
ных работ в регионах, стимулирование внутренней 
миграции, переобучение, предоставление субси-
дий на открытие собственного дела и т.д.

С большой долей вероятности можно гово-
рить, что что-нибудь подобное придумают и на 
этот раз. Хотя и различия наверняка будут. Глава 
Минтруда Максим Топилин уверен, что нынешний 
кризис сильно отличается от ситуации шести-
летней давности. Тогда наблюдались снижение 
спроса и производства. Однако все быстро вос-
становилось. И работников, как правило, старались 
сохранить. Сейчас рост издержек является долго-
срочным фактором, и предприятиям придется 
реагировать сокращением расходов, в том числе 
за счет рабочей силы. 

По информации, предоставленной одним 
из частных кадровых агентств, правительство 

намерено выделить регионам 50 млрд рублей 
субсидий для обеспечения временной занятости 
гражданам, которые уже лишились работы или 
находятся под риском увольнения. Как и раньше, 
средства будут предоставлять только при наличии 
соответствующей региональной антикризисной 
программы. Поэтому губернаторам стоит пото-
ропиться. Даже если начать работу по подготовке 
всех необходимых документов сегодня, деньги 
будут получены в лучшем случае ближе к лету.

Плохие времена
Плохие времена для нашего рынка труда Рос-

сии начались еще в конце прошлого года. Однако 
эксперты предупреждают, что рынок труда доволь-
но инерционен: он последний входит в кризис, но 
и последним выходит из него.

Последние данные о состоянии рынка труда 
размещены на сайте Росстата. В ноябре 2014 года 
численность экономически активного населения 
в стране составила 75,5 млн человек, из них 71,6 
млн заняты в экономике и 3,9 млн безработные. 
То есть уровень общей безработицы достиг 5,2%. 
Напомним, в 2009 году пик безработицы достигал 
до 10% экономически активного населения страны 
(7,5 млн человек).

Но число официально зарегистрированных 
в органах службы занятости населения безра-
ботных на 31 декабря 2014 года равнялось 885,6 
тыс. человек. Рост в декабре — 10%, а с ноябрем 
— почти 14%!

Заявленная работодателями потребность 
в работниках (федеральный банк вакансий. — 
«МК») на конец года составила 1,4 млн единиц. 
Коэффициент напряженности на рынке труда (со-
отношение безработных к количеству рабочих 
мест в банке вакансий) равен 0,7.

«На основании мониторинга ситуации наблю-
дается снижение количества вакансий, подаваемых 
работодателями в центры занятости, с 2 миллионов 
в сентябре до 1,4 на конец 2014 года, — заявил «МК» 
заместитель руководителя Федеральной службы 
по труду и занятости (Роструд) Максим Паршин. — 
При этом растет количество безработных. Однако 
мы полагаем, что эти изменения носят скорее се-
зонный характер, на конец 2013 года как количество 
вакансий, так и число безработных было примерно 
таким же. Таким образом, в настоящий момент 
формально, по статистике, мы не фиксируем зна-
чимого увеличения напряженности на рынке труда. 
Здесь важно наполнение общероссийской базы 
вакансий и совершенствование портала «Работа 
в России», новую версию которого мы планируем 
запустить в апреле».

«Тревожная стабильность»
Чтобы понять основные тенденции, которые 

ожидает рынок труда в этом году, «МК» обратился 
в крупнейшие частные кадровые агентства страны. 
Президент рекрутингового портала Superjob.ru 
Алексей Захаров охарактеризовал ситуацию как 
«тревожно-стабильную». Это выражается в от-
носительно невысокой активности соискателей 
и работодателей и стабильном на протяжении 
всего года соотношении предложения (вакан-
сий) и спроса (резюме). В среднем оно равно 
примерно 1 к 4. 

Конкуренция между соискателями по сфе-
рам занятости выглядит следующим образом. 
Наибольшая (не менее семи резюме на вакан-
сию): административно-хозяйственная работа, 
секретариат, СМИ, издательства, юриспруденция. 
Наименьшая (не более двух резюме на вакансию): 
медицина и фармацевтика, страхование. 

Как утверждает Алексей Захаров, к концу 
четвертого квартала зарплатные предложения 
работодателей для новых сотрудников несколько 
выросли. Так компании отреагировали на умень-
шение готовности ценных специалистов менять 
место работы на фоне негативных прогнозов. 
Годовой прирост стартовых зарплат (декабрь 2014-
го к декабрю 2013-го) составил 4%. В то же время 
экономическая ситуация вынуждает работодате-
лей более сдержанно относиться к индексации 
зарплат. 63% компаний не планируют повышать 
фонд оплаты труда в ближайшем будущем. Более 
осторожно, чем в прошлом году, работодатели 
подходят к премиальным выплатам, делая ставку 
на выборочные поощрения.

«Решающими месяцами для понимания даль-
нейшего развития событий станут февраль и март 
2015 года, — утверждает  президент Superjob.ru. 
— В любом случае время поиска новой работы в 
среднем увеличится на 50%, для выпускников без 

опыта работы — в два раза. Наибольшие проблемы 
испытают выпускники гуманитарных факультетов. 
Стабильный, а в ряде случаев и растущий спрос бу-
дет зафиксирован на квалифицированных рабочих 
и инженеров, специалистов сферы ИТ, менеджеров 
по продажам, бизнес-аналитиков, менеджеров с 
опытом антикризисного управления. К наиболее 
уязвимым относятся банковский сектор, сфера 
строительства и услуг, рекламный и туристический 
бизнес. Самыми востребованными являются со-
трудники, которые смогут совмещать несколько 
смежных направлений». 

«Если осенью эксперты высказывали лишь 
озабоченности, то ближе к Новому году мы начали 
фиксировать первые признаки кризиса, — про-
должает руководитель направления по связям с 
общественностью Job.ru Анна Чуксеева. — Темпы 
роста вакансий во многих отраслях замедлились, 
а количество резюме стало активно увеличивать-
ся с октября. В сравнении с 2008–2009 годами 
нынешняя ситуация осложняется множеством 
факторов вроде массовой санации банков, па-
дением рубля, введением санкций. Все это, есте-
ственно, отражается на сотрудниках. Практически 
все компании оптимизируют и пересматривают 
ресурсы. Сначала под статьи оптимизаций попали 
корпоративы, работа с внешними провайдерами, 
консалтинговые проекты. При этом предприятия 
значительно сократили горизонт планирования 
в подборе и набирают персонал в основном в 
рамках текучки».

Анна Чуксеева солидарна с другими пред-

ставителями отрасли, которые полагают, что  наи-
более уязвимыми, как и в 2008 году, будут сферы 
маркетинга, пиара, консалтинга, рекрутмента, 
недвижимости. На одну позицию, по данным Job.
ru, в сегменте HR сейчас претендует 6,9 человек, 
на пиар-менеджера — 9,2, на маркетолога — 5,6. 
В прошлом году на рынок вышло огромное число 
банковских сотрудников, потерявших работу из-за 
закрытия банков, поэтому конкурс на должность 
операциониста за последние полгода вырос с 
3,4 до 5,2 человек на место. В зоне риска ритейл, 
который завязан на зарубежных партнерах. Во-
обще, в продажах высокая конкуренция: 8–9 че-
ловек на место.

«При этом конкурс по специальности «ин-
женер» едва превышает 3 человека на место, а 
на позицию рабочего — 0,8–1. В целом в кризис 
наиболее выигрышны две категории: либо «уни-
версальные солдаты», которые могут заменить не-
скольких специалистов, либо узкоспециализиро-
ванные профи», — подытожила Анна Чуксеева. 

Руководитель аналитического отдела QB 
Finance Дмитрий Кипа рисует гораздо более апо-
калиптический сценарий. «Рост официальной 
безработицы в ноябре был 3,1%, в декабре — за 
10%, — сообщил Кипа. — А латентная безработица 
в разы выше. Уже заявили о начале сокращений 
крупнейшие российские компании: например, 
«АвтоВАЗ» и «Газпром». В общей сложности число 
попавших под увольнения перевалит за миллион. 
Не будем забывать, что в этом году существенно 
ужесточены правила въезда и работы в России 
иностранцев. Введение платного патента (для 
граждан не стран Евразийского экономического 
союза. — «МК») выведет «из тени» до двух мил-
лионов трудовых мигрантов. Несомненно, они 
добавят напряжения. Я уже не говорю про малый и 
средний бизнес. Например, в 2015 году закроется 
много ресторанов».

Леонид БЕРРЕС.

КОШЕЛЕК

В РОССИИ ОБВАЛИЛСЯ РЫНОК ТРУДА?
Строительная отрасль пострадает больше всех

Спустя 8 с лишним лет, 27 января, во 
вторник, в Лондоне начались судеб-
ные слушания по итогам обществен-
ного расследования причин смерти 
Александра Литвиненко — после поли-
тического маневрирования на высшем 
уровне, всевозможных юридических 
обструкций и настойчивости вдовы 
умершего.

О чем идет тут речь? 1 ноября 2006 года 
Литвиненко, бывший офицер российских орга-
нов безопасности, находившийся в Лондоне в 
качестве эмигранта, попил чаю, отравленного 
полонием-210, и через 22 дня умер. Он выступал 
с различными обвинениями против российских 
властей. Со своего смертного одра Литвиненко 
обвинил руководство РФ в том, что именно оно 
дало приказ убить его.

Конечно, заткнуть рот говорливому Литви-
ненко хотели и британские шпионы, и испанская 
мафия. И вот теперь известный английский судья 
Роберт Оуэн открыл многомесячные слушания по 
поводу того, куда ведут следы преступления. По 
требованию британских властей некоторые по-
казания будут даваться секретно, поскольку-де 
они могут нанести вред национальной безопас-
ности королевства. Более того, даже окончатель-
ный доклад судьи Оуэна не будет опубликован 
целиком. Кто знает, куда приведут «раскопки» 
следствия. 

Поначалу смерть Литвиненко вызывала 
протесты с английской стороны. Затем последо-
вали высылки дипломатов из Лондона и Москвы. 
Далее британская разведка заморозила свои 
формальные отношения с русскими коллегами. 
Но в 2010 году к власти пришло правительство 
Дэвида Кэмерона, которое попыталось устано-
вить более теплые отношения с Москвой. Одна-
ко украинский конфликт положил конец всему 
этому. Началась полоса санкций. По словам 
бывшего английского посла в России Энтони 
Брентона, в британских правительственных кру-
гах «дело Литвиненко стало бледнеть, уходить в 
историю». В этих же кругах хотели бы, чтобы это 

дело ушло в прошлое как можно быстрее, пишет 
«Нью-Йорк таймс».

Расследование дела Литвиненко рассмо-
трит и другие возможности его отравления, свя-
занные с его темными делишками после бегства 
из России, когда он работал на покойного оли-
гарха Бориса Березовского, на британскую раз-
ведку и испанских следователей, копавших под 
организованную преступность в их стране. 

За несколько дней до начала расследования 
«Дейли телеграф» опубликовала запись, будто 
бы сделанную самим Литвиненко за год до своей 
смерти. В ней говорится, что руководство Кремля 
имело прямую связь с одним украинским пре-
ступником, который якобы продавал оружие 
«Аль-Каиде». Как видим, «Дейли телеграф» «во-
время» опубликовала подобную абракадабру.

Россия, действуя в рамках своей Конститу-
ции, отказалась от экстрадиции Андрея Лугового, 
которого хотели допросить английские власти в 
связи со смертью Литвиненко. То же самое про-
изошло и со вторым россиянином — Дмитрием 
Ковтуном. Он был вместе с Литвиненко в отеле 
«Миллениум» на лондонской площади Гровенор-
сквер, когда Литвиненко был отравлен.

Луговой и Ковтун будут приглашены дать 
показания на разбирательстве по видеосвязи из 
России, сказал во вступительном слове Роберт 
Оуэн. Дмитрий Ковтун, которому позвонил «МК», 
от каких-либо комментариев отказался.

Для вдовы Литвиненко Марины год 2013-й 
был «очень тяжелым годом»: умер, тоже при со-
мнительных обстоятельствах, ее финансовый 
покровитель Березовский. Ссылаясь на инте-
ресы национальной безопасности, два главных 
министра английского правительства — министр 
иностранных дел Уильям Хейг и министр внутрен-
них дел Тереза Мэй — сделали все от них зави-
сящее, чтобы ограничить и даже заблокировать 
публичное расследование смерти Литвиненко. 
Но в феврале прошлого года судьи предложили 
госпоже Мэй пересмотреть свои возражения 
против общественного расследования. Затем 
последовал украинский конфликт, и стало ясно, 
что расследование состоится. Госпожа Мэй сняла 
свои возражения...

Между тем, как стало известно Би-би-си, 
следствие считает, что Литвиненко был убит с 
третьей попытки.

Мэлор СТУРУА. 

В ЛОНДОНЕ ВСПОМНИЛИ ПРО ДЕЛО ЛИТВИНЕНКО
Некоторые показания 
на судебных слушаниях 
будут даваться секретно

Верховная рада Украины 270 голосами 
приняла законопроект о признании ДНР и 
ЛНР террористическими организациями. А 
Россия специальным заявлением была при-
знана страной-агрессором. На этом фоне 
начавшийся было вновь переговорный про-
цесс выглядит бессмысленным действом. 
Кто же договаривается с террористами? 
Действия Киева выглядят нелепо. Одной 
рукой они посылают в Донецк нового пере-
говорщика — Виктора Медведчука, другой 
— принимают агрессивный законопроект, 
заявляя параллельно, что «главы ДНР и 
ЛНР опять отказались ехать в Минск на 
переговоры».

В ночь на 27 января в Донецк на встречу с 
главами ДНР и ЛНР Александром Захарченко и 
Игорем Плотницким приехал лидер обществен-
ной организации «Украинский выбор» Виктор 
Медведчук. По словам пресс-секретаря Пре-
зидента России Дмитрия Пескова, визит украин-
ского политика носил консультативный характер 
в преддверии переговоров в минском формате, 
так как возобновившиеся боевые действия на 
Донбассе вселили в ополченцев недоверие к 
мирным инициативам Киева.

Еще 15 января Президент России Владимир 
Путин предупреждал Киев об эскалации насилия 
в Донбассе и даже предложил план по разводу 
военной техники. В телефонном разговоре с 
главами Германии и Франции Путин сообщил, 
что официальный ответ на его предложение 
поступил из Киева только 26 января.

Такую задержку можно объяснить тем, что 
президент Украины Петр Порошенко решил от-
ветить Москве не словом, а делом. С 16 по 18 
января украинская армия усилила артобстрел 
территорий ДНР и ЛНР и в конце концов предпри-
няла попытку танковой атаки на Донецк, которая 
завершилась для него потерей местного аэро-
порта и боями за Пески и Авдеевку. 22 января на 
заседании СНБО Порошенко заявил, что укра-
инская армия достаточно укрепилась и готова 
дать врагу по зубам. По данным минобороны 
ДНР, Киев выставил против Донецка и Луганска 
около 28 тысяч силовиков, 300 танков, примерно 
900 БМП и БТР и около 130 установок «Град». 

Ополченцев эти цифры не испугали, и уже через 
пять дней Дебальцевский котел, внутри которого 
оказались 8 тысяч силовиков, почти захлопнулся. 
Также украинская армия постепенно отступает 
от Горловки — 27 января ополченцы закрепи-
лись на линии Артемово—Шумы—Майорск и 
выбили противника из Озеряновки. Под До-
нецком киевские войска вышли из Марьинки. 
И тут Порошенко «вспомнил» про письмо Пу-
тина и решил ответить. Порошенко сообщил, 
что он готов к отводу тяжелой техники от линии 
разграничения.

Потерпев ряд поражений по всей линии 
фронта, Украина, видимо, решила, что продол-
жение боевых действий обернется для нее ка-
тастрофой, и послала Медведчука, известного 
своими дружескими отношениями с Россией, 
умиротворять ополченцев.

К сожалению, левая рука Киева не знает, 
чем занимается правая. На следующий день 
после попытки склонить ДНР и ЛНР к новым 
переговорам Верховная рада в первом чтении 
проголосовала за законопроект о признании 
России агрессором, а самопровозглашенные ре-
спублики — террористическими организациями. 
Против документа в полном составе выступил 
только «Оппозиционный блок».

Владислав ДЕЙНЕГО, полпред ЛНР на 
переговорах в Минске, рассказал «МК», как 
проходило общение с Медведчуком:

— Во время встречи с Медведчуком мы 
все согласились, что в минском формате дол-
жен участвовать официальный представитель 
Украины, который бы обладал всеми необхо-
димыми полномочиями для принятия решений 
от ее имени. Как только Киев назначит такого 
человека, мы будем готовы немедленно выехать 
в Минск. Правда, появилась информация о том, 
что Верховная рада проголосовала за закон 
о признании ДНР и ЛНР террористическими 
организациями. Если это действительно так, то 
никаких переговоров быть не может. Надеемся, 
что новость об этом просто исказили, а на са-
мом деле речь шла только каких-то элементах 
нормативного регулирования.

Артур АВАКОВ.

УКРАИНА РАЗРЫВАЕТСЯ 
МЕЖДУ ВОЙНОЙ И МИРОМ

Верховная рада признает ополченцев 
террористами, а в Донецке договариваются  

о назначении официального представителя Киева 
в минском формате

SOSЕДИ

8 февраля 2015 года в Москве на 11 ме-
сяцев для пассажиров закрывается станция 
метро «Бауманская». Это будет суровое ис-
пытание для городской инфраструктуры, уве-
рены транспортники. «Но дальше откладывать 
нельзя!» — заявил первый замначальника 
Московского метрополитена Юрий Дегтярев, 
напомнив, что эскалаторы, установленные на 
станции аж в 1944 году, на сегодня являются 
самыми старыми в мире. Корреспондент «МК» 
побывал на «Бауманской» за полторы недели 
до закрытия и узнал:

— зачем вообще закрывать станцию;
— почему этого не сделали раньше;
— как горожанам компенсируют недо-

стачу транспортного объекта. 
«Станция закрывается! Пожалуйста, возьмите 

информацию!» — четыре девушки в ярко-красных 
пилотках, галстуках и на высоких каблуках — сек-
сапильные, как стюардессы, — вкрадчиво за-
глядывают в глаза пассажиров «Бауманской» и 
вручают цветастые листовки. В них сообщается 
о закрытии станции на реконструкцию и пред-
лагаются наземные маршруты объезда.

Замена эскалаторов на «Бауманской» пла-
нировалась с конца 2000-х годов. Их установили 
здесь более 70 лет назад при открытии станции и 
с тех пор ни разу не меняли. В последние годы ре-
монтировать движущиеся лестницы приходилось 
все чаще. Несмотря на это, сроки реконструкции 

постоянно переносились — во многом из-за планов 
строительства второго вестибюля станции. Он 
бы позволил не закрывать станцию полностью, 
оттянув пассажиропоток на себя, но — стоимость 
работ оказалась сопоставимой со строительством 
новой станции. И от возведения вестибюля в итоге 
отказались.

В принципе, для проведения капитального ре-
монта требуется остановка только одного эскала-
тора, на срок до двух месяцев. Соседние лестницы 
могут продолжать обслуживать пассажиров. Но в 
данном случае на станции «Бауманская» требуется 
не просто капитальный ремонт, а полная замена 
всего эскалаторного комплекса. Проведение таких 
работ без закрытия станции невозможно.

Москвичам предлагают компенсационные 
маршруты наземного городского транспорта. 
«Бесплатный автобус «М» будет курсировать от 
Курского вокзала до станции метро «Бауманская», 
— сообщил 27 января начальник отдела орга-
низации перевозок ГУП «Мосгортранс» Сергей 
Дородников. — Всего на маршрут пустят 20 таких 
автобусов с интервалом движения меньше минуты. 
До «Красносельской» раз в 6 минут будет ходить 
специальный трамвай «Б». Кроме того, будут ра-
ботать и другие маршруты: трамваи 37, 45, 50, 
троллейбусы 24, 88, автобус Т25». С подробной 
схемой их движения можно ознакомиться на сайтах 
метрополитена и «Мосгортранса».

Чтобы наземный транспорт следовал 

беспрепятственно, специалисты Центра орга-
низации дорожного движения организуют на ком-
пенсационных маршрутах выделенные полосы 
и ограничивают парковку личного транспорта. 
«Выделенные полосы для общественного транс-
порта на период реконструкции «Бауманской» 
появятся на улицах Земляной Вал, Старая Бас-
манная, Спартаковская и других, — поведал спе-
циалист центра Владимир Кашеваров. — Вопрос 
с парковками пока прорабатывается, до конца 
этой недели определимся. Но уже ясно: почти на 
всем протяжении компенсационных маршрутов 
остановка будет запрещена».

Стоит отметить, что в этом году на рекон-
струкцию закроют еще одну станцию столичной 
подземки. «Станция «Фрунзенская» будет закрыта 
не ранее лета, — сказал Юрий Дегтярев. — Других 
закрытий пока не планируется».

На остальных станциях, требующих ремонта, 
предполагается обойтись менее радикальны-
ми методами. Транспортники намерены заме-
нить эскалаторы на станциях «Проспект Мира»-
кольцевая и «Ботанический сад». При этом они 
будут доступны для пассажиров: вход и выход на 
«Проспект Мира» будет осуществляться через 
одноименную станцию Калужско-Рижской линии, а 
на «Ботанический сад» — через противоположный 
вестибюль.

Антон КАЛЮТИЧ.

В МЕТРО ЗАМЕНЯТ САМЫЙ СТАРЫЙ ЭСКАЛАТОР В МИРЕ
Станцию «Бауманская» закрывают на реконструкцию до конца года

По версии следствия, 
Литвиненко был отравлен 

во время чаепития в 
Pine Bar в лондонской 
гостинице Millennium 

Hotel London Mayfair. Это 
заведение по-прежнему 

функционирует, 
предлагая широкий 

выбор коктейлей, 
шампанского и 

британской еды. И, 
конечно, чай. Его чашка 

здесь стоит £3.85.
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5ЗДОРОВЬЕ

ИГРЫ ПАТРИОТОВ ДИПЛОМАТИЯ

ДЕНЬГИ

Судя по прогнозам Минэкономразвития, рос-
сиянам уже сейчас надо приготовиться к непро-
стым временам. Однако, как показывает практика, 
в кризисный период «на волне» оказываются новые 
люди и новые идеи. Вспомните кризис 1998—1999 
годов, во время которого «всплыли» новые или не 
до конца раскрытые потребительские категории, 
новые методы и продукты. 

Как трактуют слово «кризис» китайцы, это 
не только сложные обстоятельства, но и время 
возможностей. Чтобы остаться на плаву в столь 
сложных экономических условиях, необходимо 
рассматривать их под углом возможностей: новых 
навыков, умений, рода деятельности. Может быть, 
новое дело принесет вам не только заработок, но 
и окажется вашим призванием?! 

Так, например, можно обратиться к прямым 
продажам.

«По профессии я машиностроитель и почти 
38 лет отдала работе. Это была любимая работа, 
где мои знания, мой опыт были востребованы. 
Но уровень зарплаты уже не отвечал жизненным 
реалиям. Я впервые начала задавать себе вопро-
сы: а что же дальше, как жить, что будет с моими 
детьми? Приглашение в прямые продажи приня-
ла на первых порах очень осторожно. Мне было 
тогда 52 года. Но вот прошло уже 9 лет. За это 
время я смогла купить квартиру без ипотеки и 
без кредитов. Я теперь могу путешествовать. В 
прямых продажах нет потолка заработка, мне не 
приходится опасаться за то, что работодатель за-
хочет сменить меня на кого-то помоложе, я сама 
себе хозяйка… да много плюсов», — рассказала 
Елена Синицина из Москвы. 

«В России огромный потенциал для роста пря-
мых продаж. В больших городах, где люди живут 
в напряженном ритме, преимуществом является 

концепция качественных продуктов по доступной 
цене, доставка, инновационность продукции и 
то, что ассортимент компаний прямых продаж 
поддерживает развивающийся тренд здорового 
образа жизни, ухода за внешностью. Это возмож-
ность основного или дополнительного заработка, 
которая актуальна для людей любого возраста, в 
том числе для студентов, молодых мам, пожилых 
людей», — считает генеральный директор не-
мецкой компании LR Health & Beauty в России (LR) 
Шармила Чаттерджи. 

 Для тех, кто сомневается в потенциале биз-
неса в сложные времена, показательный пример 
— бизнес в маленьких городах, где покупательская 
способность населения всегда низкая. Например, 
городок Бавлы в Башкирии, где при населении 22 
тысячи человек 444 активных партнера LR, и 30 из 
них ездят за рулем автомобиля от компании. Где 
бы вы ни жили, бизнес и доходы зависят не от 
внешних обстоятельств, а от качественного товара 
и вашей компетентности. Качество и обучение 
для своих партнеров компания LR обеспечивает 
на высоком уровне.

Товары от LR, как это часто происходит в пря-
мых продажах, являются более инновационными, 
чем то, что наполняет полки магазинов, и демон-
стрируют традиционное «немецкое качество». 
Производимая в Германии продукция LR вклю-
чает сбалансированное питание, качественные 
средства для ухода за внешностью, эксклюзивную 
парфюмерию, декоративную косметику на основе 
минералов. В составе средств до 98% ценней-
шего алоэ и другие натуральные компоненты от 
контролируемых поставщиков. Предъявляемые к 
продукции внутренние требования строже и без 
того суровых европейских стандартов. Так, в Ев-
ропе разрешено включение в пищевую продукцию 
в малых количествах алоина (компонент алоэ), 
глютена (аллергенный белок). Однако на собствен-
ных предприятиях LR эти компоненты удаляются 

из растительного сырья до содержания в 10 раз 
ниже разрешенной безопасной дозы. Это прино-
сит компании ежегодные сертификаты качества 
от независимых исследовательских институтов, 
таких как Институт Фрезениуса (международная 
организация, которая за 166 лет существования 
выпустила всего 180 сертификатов, подтверждаю-
щих соответствие продукции высоким стандартам 
качества), или признание Ассоциации VKE (объеди-
няет производителей такой косметики как Babor, 
Clinique, Dior и других, среди которых LR является 
единственным представителем индустрии прямых 
продаж), или награды Duft Awards (европейская 
премия, парфюмерный «оскар») и так далее.

Оценили качество LR не только эксперты и 
рядовые потребители, но и мировые звезды кино, 
спорта и подиумов. Ароматы для LR создавали 
супермодели Хайди Клум и Каролина Куркова, 
актер Брюс Уиллис, а также бывшая лучшая ра-
кетка мира Борис Беккер и другие. Не остались в 
стороне и российские звезды спорта. Олимпийцы-
биатлонисты Максим Чудов и Анна Богалий являют-
ся представителями продукции LR в России. «Мне 
интересно сотрудничать с компанией, которая 
известна своим безупречным качеством. Я с радо-
стью делюсь своим личным опытом использования 
продукции, а в моей семье мы пользуемся едва 
ли не всем огромным ассортиментом LR и очень 
довольны!» — говорит двукратная олимпийская 
чемпионка Анна Богалий. 

Не менее качественной продукции партнеры 
LR в России и других странах ценят уникальную 
автоконцепцию, которую вслед за LR стали вне-
дрять и другие компании. Это «ноу-хау» компании 
дает возможность партнерам сесть за руль новых 
немецких автомобилей от LR уже на достаточно 
ранних этапах их карьеры в компании. Такое пред-
ложение не оставляет равнодушными будущих 
продавцов, и их число прирастает месяц от меся-
ца. Среди других преимуществ сотрудничества с 
компанией — возможность немедленного дохода 
от продаж, своевременная выплата бонусов, бес-
платное обучение, в том числе и в Германии. 

LR Health & Beauty (Германия) яв-
ляется одним из самых успешных 
игроков на европейском рынке 
прямых продаж. Основанная в 
1985 году, компания в настоящее 
время представлена в 30 странах 

мира, в том числе с 2011 года в России. В ее про-
дуктовую линейку входят косметические товары, 
средства для ухода за лицом, телом, волосами, 
парфюмерия, а также продукция для сбалансиро-
ванного питания. Компания является участницей 
Российской Ассоциации прямых продаж. Вся про-
дукция сертифицирована. 

www.lrworld.com
8 800 700 0101

Ирина МУЧКАЕВА.

Как заработать во время кризиса? Этот 
вопрос сейчас актуален как никогда. 
В той или иной степени ухудшение 
российской экономики коснулось прак-
тически каждого. Многие уже не могут 
выплатить кредиты из-за снижения 
заработной платы, а некоторые и вовсе 
лишились работы. Впрочем, отчаивать-
ся не стоит. Получить дополнительный 
заработок вполне реально. Индустрия 
прямых продаж предлагает возмож-
ность дополнительного или основного 
дохода, которая актуальна всегда. А 
в кризисные для экономики периоды 
возможность получения дохода в этой 
легальной и очень разнообразной инду-
стрии только увеличивается. 

Увеличить заработок 
россиян помогут 
прямые продажи

КРИЗИС КАК ВОЗМОЖНОСТЬ ПОЛУЧИТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫИ ДОХОД

РЕ
КЛ

АМ
А

Шармила Чаттерджи, генеральный 
директор ООО «ЛР РУС».

Повод для новой правки УК дал в конце 
прошлого года Конституционный суд РФ, потре-
бовавший в течение полугода изменить статью 
159.4 — «Мошенничество в сфере предприни-
мательства». Эту статью принимали на волне 
медведевской либерализации УК, и она дает 
бизнесменам возможность получать за свои 
сомнительные делишки наказание в два раза 
меньше, чем по общеуголовной 159-й. Кстати, 
эти поправки позволили смягчить приговоры 
по делам Ходорковского и Лебедева. Но Мед-
ведев дал, а вот судья  Салехардского горсуда 
Данил Яковлев в процессе рассмотрения оче-
редного дела о хищениях решил взять обратно. 
«Укравший мешок картошки идет в тюрьму, а 
предприниматель приезжает в суд на дорогом 
автомобиле и уходит, не получив наказания», — с 
таким комментарием обратился Яковлев в КС. И 
КС согласился с тем, что статья 159.4 УК РФ на-
рушает принцип равенства всех перед законом, 
а значит, не соответствует Конституции. 

«Мошенничество 
развивается»
МВД предлагает опять уравнять сроки, 

а кроме того — сократить размер хищения, 
трактуемый как крупный и особо крупный. Глава 
Комитета Госдумы по гражданскому, уголов-
ному, арбитражному и процессуальному за-
конодательству Павел Крашенинников заявил 
«МК», что поправок пока не видел, ведь у МВД 
нет права законодательной инициативы. «Они 
должны согласовать проект и внести его через 
правительство», — говорит он. К перспективе 
нового хирургического вмешательства в статью 
«Мошенничество» Крашенинников относится 
скептически. «Понимаете, мы столько лет му-
чались с этой 159-й, — объясняет он. — Два 
с половиной года назад у нас был советский 
вариант мошенничества с одним составом без 
критериев, как в УК РСФСР. Но мошенничество 
развивается, поэтому было предложено сделать 
несколько вариантов составов, разные. Мы пять 
лет до этого готовили этот закон, со всеми со-
гласовывали». В историю отечественного за-
конотворчества это вошло как «либерализация 
УК». И парламентарии не намерены так просто 
от нее отступаться. «Если законопроект МВД 
будет внесен, он пройдет горнило правитель-
ства, и мы тоже автоматически штамповать его 
не собираемся, — подчеркнул Крашенинников. 
— Запросим практику у Верховного суда». 

В чем значение этой статьи в кризис? Все 
очень просто. Если бизнес — дойная корова 
экономики, то сегодня за право эту корову доить 
вступили в жестокую схватку сразу два пре-
тендента: государство и коррупционеры всех 
мастей. Государству нужно обеспечить сбор 
налогов и наполнение бюджета, чтобы хватило 
на пенсии и зарплаты бюджетникам. А корруп-
ционерам — переключить финансовые ручейки 
в собственные карманы, стремительно пустею-
щие из-за общей стагнации в экономике. 

Бизнес-омбудсмен Борис Титов уже бьет 
тревогу: за 2014-й, еще не слишком кризисный 
год в его адрес поступило на 7% больше обра-
щений, чем за все время существования Центра 
общественных процедур. Как объясняет Титов, 
рост числа обращений вызван в первую очередь 
схлопыванием экономики. «Увеличилось коли-
чество обращений, связанных с незаконным 
уголовным преследованием», — рассказывает 
он. В прошлом году ЦОП получил 124 обраще-
ния, в 2015-м их число может непрогнозируемо 
возрасти. Ничего удивительного: за жирные 
нефтяные годы казнокрады привыкли как сыр 
в масле кататься и просто так отказываться от 
полюбившейся дольче виты не намерены.

Но если в «десятые» нефтяной дождь был 
таким обильным, что хватало всем, то теперь 
он превратился в иссякающий ручеек. Власти 
стараются переключить этот ручеек в бюджет — 
не без подачи президента Владимира Путина, 
который в послании Федеральному собранию 4 
декабря потребовал «максимально снять огра-
ничения с бизнеса, избавить его от навязчивого 
надзора и контроля». Однако гайки в экономике 
ослабить оказалось непросто. Да, с 1 января 
2015 года вступил в силу закон о «налоговых 
каникулах», на два года освобождающий от на-
логов предпринимателей, которые открывают 
свое дело в производственной, социальной и 
научной сферах. А вот надзорные каникулы для 
малого бизнеса, также предложенные Пути-
ным, пока законодательно никак не оформлены. 
Правда, глава МЧС Владимир Пучков объявил, 
что контролеры из его ведомства не будут боль-
ше проверять предприятия малого и среднего 
бизнеса. Вместо этого планируется внедрять 
современные формы работы — декларирование, 
аудит безопасности, страхование и бесплатные 
учебные курсы. 

Не грозит бизнесу пока и обещанная Пу-
тиным амнистия капитала, убежавшего за ру-
беж. «Если человек легализует свои средства и 

имущество в России, он получит твердые право-
вые гарантии, что его не будут таскать по раз-
личным органам», — в сердцах скольких вла-
дельцев офшорных фирм отозвались музыкой 
эти слова! Но увы —  «в плане законотворческой 
работы Госдумы амнистии тоже нет, она есть в 
поручениях правительству, но там этот вопрос 
тоже провис», заявил на днях глава комитета 
ГД по бюджету и налогам Андрей Макаров. Кто 
будет разрабатывать амнистию, единороссы 
пока решить не могут. 

Кошмарить нельзя 
погодить
Зато в противовес ослаблению фискальных 

гаек начинают работать параллельные механиз-
мы. Тут номер один — принятый под конец 2014 
года закон, который разрешает российским 
следователям самостоятельно возбуждать дела 
о налоговых преступлениях. Раньше для этого 
была нужна налоговая проверка, теперь хва-
тает «повода и достаточных данных»… Ну и что 
в таких условиях толку от надзорных каникул? 
Силовикам, в сущности, запретили прочесывать 
бизнес широким гребнем, разрешив, однако, 
«кошмарить» его точечными ударами. 

Пожалуй, даже больше, чем поправки в УК и 
налоговое законодательство, бизнесу угрожают 
новые нормы, дающие низовым проверяющим 
организациям широкие полномочия. Вот Роспо-
требнадзор уже заявил о готовности с 23 января 
приступать к внеплановым внезапным провер-
кам кафе, ресторанов и других точек общепита. 
Раньше о проверке надо было сообщать за 24 
часа, теперь она может быть неожиданной. А о 
коррупциогенном потенциале любых проверок 
торговли можно спросить Интернет. В Югре про-
шлым летом осудили двух полицейских, которые 
«накрыли» в одном из магазинов незаконную 
торговлю алкоголем и стали вымогать у хозяев 
100 тысяч рублей за то, чтобы не давать делу 
хода. В Ульяновске до суда добралось дело о 
банде вымогателей, которые пытались выбить 
из бизнесменши полмиллиона «деревянных». 

Список можно продолжить. В целом рос-
сийский рынок коррупционных услуг глава На-
ционального антикоррупционного комитета 

Кирилл Кабанов в 2013 году оценивал в 300 млрд 
долларов. Одна из самых популярных услуг на 
этом специфическом рынке — мзда за закрытие 
или невозбуждение уголовного дела. А самый 
верный способ остаться в безопасности — со-
бирать эту мзду, будучи не действующими, а 
бывшими стражами закона. 

Взятка в мусорном ведре
Надежда «договориться по-хорошему» сгу-

била не один бизнес-проект в России. В Москве 
в декабре «проверочная закупка» правоохрани-
телей на целый день парализовала жизнь управ-
ляющей компании «Норд-Капитал». Сотрудники 
ОЭБиПК пытались негласно задокументировать 
незаконную финансовую операцию по пере-
воду наличных денежных средств в офшорную 
компанию — для этого они даже  заблокировали 
серверную. Самое удивительное, что сотрудни-
ки — у которых, не исключено, рыльце все-таки 
было в пушку, — только после того, как про-
звучали слова о возбуждении уголовного дела, 
догадались вызвать адвоката. 

Почему так сложно вызвать адвоката? 
Тут надо учитывать одну любопытную особен-
ность всей нашей правоохранительной системы 
системы. Когда по чужим показаниям можно 
враз улететь за решетку без вины, пугаными 
становятся все — и подследственные, и сами 
следователи. И знаком качества для юриста 
становится не квалификация, не опыт работы, 
а статус «БС». То есть «бывший сотрудник», по-
лицейский или следователь — неважно, лишь 
бы знал специфическую правоохранительную 
кухню изнутри. А главное — имел бы в кармане 
старые «корочки», с которыми бывшие коллеги 
примут его за своего. Ну, вы помните, как было 
принято в советское время решать вопросы 

«по звонку»...
В Тюменской области попал под правоохра-

нительный каток предприниматель и целый 
бывший замгубернатора Митрофанов, вытаски-
вавший из уголовной истории своего приятеля. 
Он обратился за юридической консультацией к 
двум братьям Потаповым — Эдуарду и Владими-
ру, оба — бывшие сотрудники «органов», один 
из них даже был начальником ОБЭПа. 

Вооруженные «корочками» «БС» Потаповы 
устроили консультируемому встречу с его аре-
стованным приятелем, следователем по делу 
Бунаковым и оперуполномоченным Костюниным.  
Митрофанов передал следствию поручитель-
ства от  известных депутатов и генералов, аре-
стант начал давать показания и вскоре вышел 
из СИЗО под подписку. А значит, консультации 
Митрофанову больше не требовались. 

То, что происходило дальше, напоминает 
детектив. На трассе Екатеринбург–Тюмень со-
трудники полиции как бы случайно останавли-
вают машину Потаповых и при досмотре обна-
руживают пакет с деньгами. Откуда и куда? «Это 
наше!» — твердят Потаповы. Посидев пару дней 
в камере, «вспоминают»: а, так это ж мы везли 
взятку следователю Бунакову и оперативнику 
Костюнину. Возбуждается уголовное дело, в 
изолятор попадает уже Костюнин, который по-
сле недели за решеткой вспоминает: да, деньги 
от Потаповых брал, но выкинул... в мусорный 
ящик. В итоге в деле ни одного вещдока, только 
показания Потаповых.   

Кстати, Потаповых сначала допрашивали 
как подозреваемых, потом перевели в статус 
свидетелей, потом решением одного из тюмен-
ских судей — опять в обвиняемые... Фемида так 
мучается определить статус этих товарищей 
только потому, что за оговор Митрофанова, на 
которого, по-видимому, указало следствие, 
их нужно было отпустить на свободу. Кстати, 
«консультант» Эдуард Потапов с тех пор успел 
нарваться на более зубастого клиента, некоего 
Семина, который на такой консультации по-
терял полтора миллиона рублей. В декабре 
2014 года Семин добился возбуждения против 
«БС» уголовного дела по любимой статье наших 
бизнесменов «Мошенничество».

Бес общественной 
опасности
История эта настолько уникальна, что де-

путат Госдумы Александр Агеев, член Коми-
тета по конституционному законодательству 
и госстроительству, направил по ней запрос 
в Генпрокуратуру, Следственный комитет и 
председателю Верховного суда (копия име-
ется в распоряжении «МК»). Бизнес-разборки 
парламентария не интересуют, а вот чудесная 
трансформация Потаповых из подозреваемых 
в свидетели — очень даже. Агеев указывает, что 
этот кульбит, по всей видимости, произошел «в 
силу низкой квалификации тюменских следо-
вателей и судей». Хотя судьи-то разбирались 
в это правовой мешанине на совесть: один из 
тюменских судов вынес решение, что прекра-
щение уголовного преследования Потаповых 
было незаконно. А вот почему это решение потом 
было отменено — большой вопрос. 

Если дело дойдет до ВС, решение имеет все 
шансы стать прецедентным и даже послужить 
поводом для поправок в законодательство. 
Правда, блестящая перспектива вписать свое 
имя в судебную истории страны пока никак не 
облегчает участь самого Митрофанова, у кото-
рого между делом арестовали все имущество, 
сам вынужден уехать в Юрмалу, был объявлен 
в розыск, хотя ни от кого не скрывается, а дело 
вообще забрали в Москву — подальше от тю-
менских следователей. 

— Под 159-ю статью сегодня можно под-
вести все что угодно, включая налоговые споры, 
— говорит «МК» Александр Агеев. — Я считаю, 
что составы по этой статье надо предельно 
конкретизировать. И вообще решение о воз-
буждении уголовных дел по этой статье должно 
проходить через общественные советы при МВД 
и следственных комитетах. Надо доказывать 
общественную опасность совершенного деяния 
и только после этого преследовать человека 
в уголовном порядке. Содействие тут могут 
оказывать РСПП и «Опора России». Не надо 
бояться перегруженности — на самом деле не 
так много таких составов возбуждается. Зато 
будет больше прозрачности.

Конечно, когда-нибудь отечественные 
бизнесмены, все еще стоящие одной ногой в 
90-х, вместо сомнительных «БС» выучат тверже 
таблицы умножения телефон своего адвоката 
и, как в американских фильмах, не будут и рта 
раскрывать в его отсутствие. Но пока шитые 
белыми нитками дела против предпринимателей 
— суровая реальность. И чем больше кризис по-
догревает аппетиты тех, кто «кошмарит» бизнес, 
тем она суровее. 

Наталья РОЖКОВА.

— Ангела Меркель традиционно счита-
лась одним из главных партнеров Путина 
в Европе, сейчас же она стала одним из 
главных его критиков. С чем это связано?

— Стоит вернуться к началу 2014 года, ког-
да я в нашей с вами беседе (см. «МК», 22.01.2014) 
заявил, что атмосфера вокруг российско-
германских отношений гораздо хуже, чем сами 
отношения. По совокупности связи наших двух 
стран не претерпели изменений за прошедший 
год: сохранились все межгосударственные 
проекты, все совместные программы, которые 
финансируются из госбюджета. При этом ФРГ, 
будучи членом ЕС и НАТО, ввела санкции против 
России и последовательно выполняет решения, 
принятые в Брюсселе. И тот факт, что немцы 
вышли за пределы евросоюзовских санкций 
(например, в случае с концерном Rheinmetall) и 
усилили экспортный контроль безотносительно 
принятых мер, — это, на мой взгляд, как ни 
парадоксально, свидетельствует о фундамен-
тальном характере наших взаимоотношений. 
Потому что Германия испытала реальный шок 
— на уровне всех граждан, а не только полити-
ков, — в связи с крымскими событиями: в ФРГ 
действительно считают это силовым пере-
распределением границ, а референдум — не 
соответствующим нормам. Правовая культура 
у немцев впитана с молоком матери, как у нас 
— понятие справедливости. Мы говорим: «не 
по закону, но справедливо» — у немцев такие 
шутки не проходят, они их не понимают. Для них 
Право, Закон пишутся только с больших букв, 
никакой справедливости. И, как мне видится, 
жесткость Меркель связана именно с этим: есть 
фундаментальный партнер — Россия, которая 
в лице руководства допустила ошибку, нару-
шив нормы права. И критика в адрес России 
в данном случае — часть немецкой правовой 
культуры, и она не носит обвинительный харак-
тер. Мы, россияне, как привыкли? Когда нам 
говорят, что мы что-то неправильно сделали, 
первая реакция: «Подождите, я вам объясню, 
почему я это сделал». Мы живем контекстно, а 
немцы — в достаточно прямой системе коорди-
нат: партнер в лице РФ совершил ошибку, и они 
хотят эту ошибку исправить. Мы воспринимаем 
критику Меркель как обличительную, обви-
нительную, и поэтому сейчас вся российская 
пропагандистская машина направлена лично 
против канцлера ФРГ: Меркель действует по 
указаниям Вашингтона, Меркель зависит от 
США, потому что там на нее есть компромат, 
и т.д. Я вижу критику Меркель не обличитель-
ной, а предполагающей, что партнер должен 
исправить свою ошибку. Меркель как бы го-
ворит Путину от лица ЕС, что нельзя ставить 
справедливость выше права. Стоит напомнить, 
что едва ли не единственный представитель 
западного мира, с которым Путин непрерывно 
общается с апреля, — именно Меркель. Это не 
только «нормандский» формат, но и постоянные 
телефонные переговоры, встреча в Мадриде и 
встреча в Австралии.

— Как в Германии общество относится 
к официальному курсу правительства в от-
ношении России?

— В Германии есть такое понятие, как 
«Putin versteher» — «тот, кто понимает Путина». 
Такие люди очень нелюбимы в ФРГ, потому 
что автоматически считается, что если они 
Путина понимают, значит, они его и любят. 
Сами же они настаивают на том, что Путина не 
любят, а лишь пытаются объяснить обществу 

и Меркель, кто такой Путин и что с ним надо 
вести диалог. На них буквально показывают 
пальцем, смешивают таких людей с грязью. 
Среди них есть представители политической 
элиты: Герхард Шредер, председатель Вос-
точного комитета немецкой экономики Экхард 
Кордес, глава Германо-российского форума 
Маттиас Платцек и многие другие. Есть много 
предпринимателей, которые говорят, что по-
нимают Путина, не отказываются от диалога, 
но при этом они критикуют Путина за Крым. 
Они против того, каким путем Крым перешел 
к России, но они выступают за конструктив-
ный диалог. Сейчас, я думаю, соотношение в 
немецком обществе тех, кто готов и не готов 
понимать Россию, примерно 50/50, но многое 
зависит и от постановки вопроса. Потому что 
«готовы ли вы к диалогу с Россией?» — это один 
вопрос. А «как вы относитесь к России, аннек-
сировавшей Крым?» — уже совсем другой.

— Есть ли те, кто не только пытается 
понять Россию, но и понимает ее и при-
ветствует присоединение Крыма? 

— Нет, таких нет.
— Насколько сильна критика действий 

немецких властей в бизнес-кругах?
— Очень сильна. Буду осторожен в оценках, 

но, полагаю, речь идет процентах о восьмиде-
сяти. У бизнес-сообщества — четкое неприятие 
по Крыму, четкая критика Путина и ясное требо-
вание к правительству разговаривать на языке 
дипломатии. Бизнес уверен: политика санкций 
— это вчерашний день. И для предпринимате-
лей она неприемлема, и не потому, что наносит 
ущерб, — хотя это, конечно, имеет место.

— Учитывая фундаментальные и до-
верительные отношения России и Герма-
нии, о которых вы рассказали, какую роль 
Меркель и ФРГ могут сыграть в ослаблении 
напряжения, существующего сейчас между 
Москвой и ЕС?

— Голос Германии — решающий. Кто угодно 
может быть против — Польша, Великобритания, 
но ФРГ — это тяжеловес.

— Стоит ли ожидать каких-то ша-
гов на сближение между Россией и ЕС в 
этом году — в том числе и при немецком 
посредничестве?

— Если ситуация ухудшится, то это бу-
дет надолго. Все зависит от положения дел 
на Украине. Уже в зависимости от этого будет 
рассматриваться возможность снятия санкций, 
в котором Германия будет играть ведущую роль. 
Я уже говорил не раз, что Германия несет от-
ветственность за события, развернувшиеся на 
Украине после 21 февраля. Они были обязаны 
22 февраля, когда начались страшные события, 
сказать своим партнерам, что соглашения от 
21-го числа действуют — не важно, где нахо-
дится Янукович. Я на разных уровнях говорил 
представителям Германии, что они несут от-
ветственность за правительство Порошенко. И 
вот Олланд, Меркель заговорили о внутриукра-
инской ситуации, появляется понимание того, 
что они несут ответственность за происходящее 
в стране. Не так давно в Кельне прошел пар-
тийный съезд ХДС, в ходе которого была под-
готовлена рабочая бумага — в ней два абзаца 
было уделено России. В частности, речь идет 
о том, что политика «восточного партнерства» 
не направлена против Москвы. Наблюдаются 
некоторые подвижки, сигналы, что интересы 
России будут учитываться.

Ренат АБДУЛЛИН.

НЕМЕЦКИЙ ЗАКОН И РОССИЙСКАЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Может ли Германия наладить отношения 
России с Евросоюзом?

С о б ы т и я  н а  Ук р а и н е  и 
последующее присоединение 
Россией Крыма коренным 
образом изменили отношения 
между Москвой и ее западными 
партнерами. Более того, 
критика в адрес Кремля стала 
особенно громко звучать из 
тех стран, лидеры которых, 
как считалось, поддерживают 
особенно тесные отношения 
с Вла д имиром Пу тиным, 
— например, из Германии. 
Однако российско-немецкие 
связи все еще сохраняют свой 
фундаментальный характер, 
и именно ФРГ может сыграть 
решающую роль в налаживании 
отношений между ЕС и РФ, считает 
руководитель Центра германских 
исследований Института Европы 
РАН Владислав БЕЛОВ.

Статья «Мошенничество» — одна 
из самых многострадальных в 
нашем Уголовном кодексе. И, 
похоже, скоро ее опять будут 

править. МВД опубликовало на 
своем сайте проект поправок в 

УК, усиливающих ответствен-
ность за мошенничество в 

сфере предпринимательства. 
Звучит красиво: кто же против 
того, чтобы прижучить мошен-

ников? Однако «МК» разобрался 
в ситуации и выяснил, во что мо-
жет вылиться «закошмаривание» 

бизнеса в кризисный период.

ДОИТЬ БИЗНЕС —
ЭТО ИСКУССТВО

Зачем в кризис 
ужесточать 
уголовную 
ответственность для 
предпринимателей

В кризис российские предприниматели 
продолжат работать по принципу «одного окна».

Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов — против 
того, чтобы в трудные 
времена бизнес 
брали за горло.
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В последние годы эпидемии гриппа 
стали приходить к нам с запозданием — не 
по осени, как было раньше, а уже ближе к 
концу зимы или даже началу весны. И вот 
под конец января эпидемиологи начали 
фиксировать первый в этом сезоне подъем 
заболеваемости гриппом и ОРВИ.

По данным Роспотребнадзора, в регионах 
на карантин закрыто уже около 200 школ. Ведь 
основное число заболевших (более 60%) — это 
традиционно дети. В Москве, как удалось узнать 
«МК», ситуация пока относительно спокойная, 
но уже в ближайшее время подъем заболевае-
мости наверняка начнется. 

Несмотря на то что пока уровень заболе-
ваемости нельзя назвать даже высоким, врачи 
регистрируют медленный и постепенный его 
подъем. В 17 регионах страны уже полностью 
закрыты 188 школ, а еще в 144 регионах — 448 
классов в 192 учебных заведениях. 

— Пока никаких особенностей у нынеш-
него подъема респираторных инфекций нет — 
все как обычно, — сказал «МК» замдиректора 
Центрального НИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора Виктор Малеев. — В последние годы 
эпидемии стали несколько задерживаться, и 
в этот раз всплеск начался сразу после того, 
как дети вышли в образовательные учреждения 
после зимних каникул. 

— Как правило, сезонные подъемы за-
болеваемости гриппом и ОРВИ мы регистри-
руем после школьных каникул. И действи-
тельно, произошло некоторое смещение 
в сторону конца зимы. Прежде всего, это 
связано с изменениями климата, — считает 
главный инфекционист Москвы, главный врач 

Городской инфекционной больницы №1 Нико-
лай Малышев. 

Пока, по данным доктора Малышева, 
эпидемические пороги по гриппу и ОРВИ не 
преодолены в Москве ни по одной возрастной 
категории. Более того, за последнюю неделю 
зафиксировано даже небольшое (на 1%) сни-
жение заболеваемости. Правда, перед этим 
эпидемиологи фиксировали почти 30%-ный его 
рост. Детская заболеваемость по разным воз-
растам не доходит до эпидемического порога 
на 25–40%. «Ограничительные мероприятия, 
связанные с ОРВИ и гриппом, в образователь-
ных организациях, подведомственных Депар-
таменту образования г. Москвы, не вводились», 
— отмечают в Управлении Роспотребнадзора 
по г. Москве.

За прошедшую неделю в столице под-
тверждено 6 случаев гриппа (а в целом за 
полгода их меньше 200). Какого-то одного 
преобладающего подтипа вируса в этот раз 
нет: циркулируют и грипп А, и грипп В. Что ка-
сается ОРВИ, то за прошлую неделю в Москве 
зарегистрировано 56 тысяч случаев острых 
вирусных инфекций. «Сегодня очень распро-
странены аденовирус, парагрипп. Встречается 
и респираторно-синцитиальный вирус», — рас-
сказывает Николай Малышев. 

Но в ближайшее время эксперты прогно-
зируют подъем заболеваемости и советуют 
людям беречься. Прививаться уже, откровенно 
говоря, поздновато (это нужно было сделать в 
конце ноября — начале декабря). Предсезон-
ная иммунизация населения против гриппа в 
Москве завершена — привито 3,6 млн человек, 
или более 30% населения города. Поэтому при-
дется выбирать другие методы профилактики. 
Например, противовирусные препараты.

Кроме того, почаще мойте руки, проветри-
вайте помещения, ограничьте посещение мест 
большого скопления людей. Не забывайте о 
медицинских масках, которые следует в разгар 
эпидемии надевать в транспорте, магазинах, 
офисе и других местах с большим скопле-
нием людей. Если заболел кто-то из родных, 
остальным членам семьи также лучше носить 
дома маски. Только надо помнить, что маску 
надо менять каждые 2–3 часа. Не стоит забы-
вать и про поддержание своего иммунитета, 
для которого важны здоровый образ жизни, 
правильное питание продуктами, богатыми 
витаминами и микроэлементами, а также отказ 
от вредных привычек.

Екатерина ПИЧУГИНА.

МОСКВИЧЕЙ НАЧАЛ 
КОСИТЬ ГРИПП
Медики 
зафиксировали 
серьезный рост 
заболеваемости 
горожан
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Великое счастье для каждого человека 
— возможность свободного движения. В пол-
ной мере реализовать данную функцию мож-
но лишь тогда, когда вас не беспокоят боли в 
спине и ногах — то есть когда каждый элемент 
опорно-двигательного аппарата четко и сла-
женно работает.

Лечение позвоночника и суставов — акту-
альная задача для большего количества жителей 
России. Все большее число людей сталкивается 
с проблемами, так или иначе связанными с бо-
лезнями опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. 
Современная медицина в России не может вы-
лечить эти заболевания. В большинстве случаев 
человек, например, с межпозвоночной грыжей, 
обречен на операцию, поскольку эффективных 
способов лечения российская медицина не зна-
ет. Естественно, обезболивающие препараты и 
мази не являются лечением, и когда они пере-
стают снимать боль, предлагается операция. К 
сожалению, последствия хирургического вме-
шательства рано или поздно могут привести к 
инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине осо-

бый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых 
на момент обращения в клинику «ТАО» на-
блюдались сильные боли, — уже после первых 

сеансов иглоукалывания чувствуют облегчение. 
В течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглоукалывания, точечного массажа, 
прогревания полынными сигарами и другие 
способы традиционной китайской медицины, 

после которого возвращается к нормальной 
жизни, не прибегая к операции. Врачи клиники 
получают хорошие результаты, независимо от 
сложности заболевания. Восстановление по-
звоночника и гибкости суставов дает возмож-
ность вернуться к полноценной жизни сотням 
пациентов клиники.

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 
При индивидуальном подходе и правильном 
плане лечения всегда можно добиться стойкого 
положительного эффекта. Важным фактором 
является невысокая стоимость лечения слож-
нейших заболеваний. В клинике «ТАО» лечение 
обойдется в разы дешевле, чем, например, опе-
рация по удалению межпозвоночной грыжи или 
по замене сустава.

Почему именно 
китайская медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

методами китайской медицины. Это обусловлено 
высоким уровнем качества и щадящими методи-
ками традиционной китайской медицины. Об ее 

эффективности говорит тот факт, что китайская 
медицина официально признана на государ-
ственном уровне. 

Иглоукалывание, лечение травами, точечный 
массаж, дыхательная гимнастика имеют высокий 
уровень доверия в Китае и сохраняют здоровье 
жителей этой огромной страны. Каждый житель 
Поднебесной в течение всей жизни обращается 
к традиционной медицине. 

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лече-
ния. Врач должен быть воспитан в традициях 
китайской медицины и тесно связанной с ней 
философии. Знать все секреты китайской ме-
дицины и успешно применять их на практике 
могут только врачи, которые родились, выросли 
и проходили обучение в Китае. Только так воз-
можно перенять все тонкости многовекового 
опыта, который передается из поколения в по-
коление. Пациент должен знать, что его лечит 
настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебесной. 
К примеру, ведущий врач клиники доктор Чжан 
Цзыцян совместно с известнейшими в Китае 
врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй прово-
дили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную 
помощь при болезнях опорно-двигательного 
аппарата, сердца, сосудов, органов дыхания, 
желудочно-кишечного тракта, почек и мочевы-
водящих путей, кожи, а также органов половой 
сферы, нервной системы, при нарушении обмена 
веществ и сна, анемии, хронической усталости, 
зависимости от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуаль-
ный подход к лечению, тщательно подбирают 
процедуры и программы лечения для каждого 
пациента. Высокоэффективное действие ки-
тайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека. 

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

Ведущий врач клиники «ТАО» доктор 
Чжан Цзыцян сочетает древние знания с 
современными достижениями.

До 10 февраля 
в клинике «ТАО» 
действует скидка 

15% на все услуги, 
при единовременной 
оплате назначенного 

курса лечения

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урологиия: аденома простаты, импо-
тенция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиелонеф-
рит, простатит, цистит, энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Врач высшей категории 
доктор Ли Циньсю имеет 
большой опыт в лечении 
заболеваний опорно-
двигательного аппарата.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

— До того как вы приступили к съем-
кам «Тихого Дона», как относились к 
Шолохову?

— Считал и считаю его выдающимся писа-
телем. Все споры по поводу того, кто написал 
роман, прошли мимо меня. Мне кажется, что это 
актуальное произведение. И это мой выбор. 

— Целая человеческая жизнь прошла 
с момента его написания. Что в романе так 
привлекает сегодня?

— Великая литература потому и великая, 
потому что актуальна, будь то «Дон Кихот», «Гам-
лет» или «Война и мир». Есть вещи, которые не 
стареют, потому что заложенный в них смысл, 
ситуации и взаимоотношения вечны. Особенно 
если это касается нашей страны, где существует 
неизбывная готовность к гражданской войне. В 
последние полгода это особенно ощутимо. Как 
быстро мы разделились на своих и чужих!

— У вас что ни фильм, то экранизация. 
Почему? 

— Если сравнивать написанное большими 
писателями, такими, как Трифонов, Гроссман 
или Шолохов, с тем, что предлагают сценаристы, 
станет ясно, что все это сделано не по велению 
души, а по заказу. В этом — принципиальная 
разница. Написанные по заказу современные 
произведения неинтересны, потому что в них 
нет ничего современного. Одно лишь вранье и 
желание сделать, как вчера на соседнем канале. 
Не думаю, что Шолохов хуже, чем Пупкин…

Чувствую тот негатив, который существует 
по отношению к нашей экранизации. Почему-то 
все очень ревностно стали относиться к «Тихому 
Дону» Сергея Герасимова 1958 года. Мы просто 
забыли, что основополагающие произведения 
литературы должны экранизироваться часто, 
для каждого поколения. Экранизации могут быть 
более или менее удачными, но они должны быть, 
потому что краеугольные произведения должны 
оставаться в кругу обсуждения, быть живыми, а 
не мемориальными. Глупо обвинять в том, что вот 
опять обратились к «Анне Карениной», как нелепо 
удивляться тому, что вновь ставят «Гамлета» в 
театре. Каждый год на сценах мира выходят 
сотни «Ромео и Джульетт». «Гамлета», кстати, 
экранизировали раз 90, а «Отверженных» Гюго — 
47 раз. И это правильно. Если наша экранизация 
подтолкнет людей к тому, чтобы прочесть роман 
и посмотреть еще раз фильм Герасимова, это 
будет хорошо. 

— Исходя из того, что у каждого поколе-
ния должно быть свое прочтение великого 
произведения, можно предположить, что и 
воплощать его должен определенный тип 
актера?

— Артист должен иметь внутреннее право 
на роль. Я не шел по пути буквального совпа-
дения внешних данных, что наверняка вызовет 
вопросы. Я ушел от типажной похожести — по 
крайней мере, в женских ролях. Немаловажно 
и то, что наши актеры не засвечены в дурных 
вещах, плохих журналах и гламурных тусовках. 
По большей части они — дебютанты. Из извест-
ных молодых артистов у нас только Саша Яценко 
и Никита Ефремов, но и они — в самом начале 
пути. Григория Мелехова играет Евгений Ткачук, 
в котором я вижу очень большой потенциал. По-
верьте, мне есть с чем сравнивать.

— Это роскошный и неожиданный выбор. 
Какой же изощренный ум надо иметь, чтобы 
прийти к такому решению...

— Может быть, вы меня недооценивали все 
то долгое время, что мы знакомы? Посмотрим! 
Судить рано. Пока это шкура неубитого медведя. 
Роль большая и сложная, но я вижу, как он рабо-
тает. Если не получится, то это будет моя вина. По 
потенциалу я бы мог Женю Ткачука сравнить раз-
ве что с молодым Володей Машковым. По силе, 
темпераменту, мужскому обаянию, включенности 
в работу, внутреннему юмору, готовности к им-
провизации. Мне он очень нравится.

— Через вас прошла такая актерская 
масса! Выбирали каждого, даже исполни-
телей на маленькие роли?

— Каждому уделял, пусть 15 минут. Поэтому 
у меня бесконечный подготовительный период. 
На пробы ко мне приходили ребята, садились 
напротив, и мы говорили: с кем-то 10 минут, с 
кем-то полчаса. Потом актер приходил во второй, 
третий, четвертый раз — или не приходил больше 
никогда. Но именно таким образом абсорби-
ровалось ядро, из которого я потом начинал 
формировать команду.

— Всех, конечно, интересуют исполни-
тельницы ролей Аксиньи и Натальи…

— Играют их однокурсницы, только окон-
чившие Щукинское театральное училище, — 
Полина Чернышова и Дарья Урсуляк. Я давал 
зарок не снимать своих дочерей — ни одну ни 
другую. Более того, когда начинал эту историю, 
сказал: «Даша, ты сниматься не будешь, даже 
если подходишь на роль. Не нужно снимать-
ся у папы». И я держался этого принципа до 

последнего. Вызывал на пробы разных девочек. 
Однажды одна из них не пришла, а партнер был 
на месте. Даша в это время пробовалась на том 
же этаже у другого режиссера. Я позвонил ей: 
«Зайди почитать». И она почитала так хоро-
шо, что я подумал: чего я дурака-то валяю? Ну, 
дочь! Как говорилось в пьесе «Обыкновенное 
чудо»: ну, медведь, не хорек же… Полина Чер-
нышова, может быть, и не похожа на Аксинью 
внешне, если говорить об Элине Быстрицкой и 
таком типе красоты. Но у нее есть внутреннее 
право играть эту роль. Она — абсолютно не 
«головной» человек, сердечная, душевная. У 
нее замечательная инстинктивная природа. Ее 
ждет большое будущее, если она еще и освоит 
актерскую профессию. 

— Жесткая установка — дочерей не 
снимать!

— Снимать тогда, когда понимаю, что это 
должны быть именно они. Саша Урсуляк в моих 
подпорках уже не нуждается. Она известная 
театральная актриса и без меня доказала, чего 
стоит, в спектакле «Добрый человек из Сезуана». 
У режиссера всегда есть выбор. Я могу взять на 
роль какую-то актрису, а могу транспонировать 
роль, допустим, под Сашу. Но я хочу, чтобы она 
снималась у меня только тогда, когда роль будет 
точно для нее. То же самое касалось и Даши. Мне 
казалось, что начинать с папиной картины — не 
нужно. Снялась у отца — все равно никто не 
оценит, даже если хорошо сыграла. Скажут: «По 
блату! Знаем мы эти вещи. Нас не проведешь». 

Мы строим какие-то схемы, а жизнь их нарушает. 
Я с удовольствием бы снимал в «Тихом Доне» Лику 
Нифонтову без всяких поправок на то, что она — 
моя жена. Но для нее не было роли, поэтому она 
не снимается. Что же я буду придумывать, что 
она, допустим, Ильинична, когда она — никакая 
не Ильинична, и вообще не имеет к этой истории 
никакого отношения.

— Ильиничну у вас играет Людмила 
Зайцева. Она, пожалуй, единственная тут 
актриса из другого кино.

— Может быть, и из другого. Но она правда-
шняя актриса. У нее Щукинская школа. Мы с ней 
одной группы крови. Она почти не играла ярко-
характерных ролей, за исключением матери в 
«Маленькой Вере». Изумительная работа! Здесь 
роль гораздо ближе ее природе, и она чувствует 
себя на своем месте. И мне очень нравится.

— И наверняка обрадовалась вашему 
приглашению? 

— Надеюсь, что все артисты радуются, когда 
им даешь такой материал. Мы часто говорим, что 
актеры стали хуже. А они не стали хуже. Просто 
им материал убогий предлагается, на котором 
расти нельзя. А звезды прошлого формировались 
на выдающихся ролях, поэтому и стали теми, кем 
стали. Мне кажется, что для многих артистов 
прикосновение к «Тихому Дону», вне зависимости 
от результата, — огромный скачок в профессии, 
возможность открыть самих себя. 

— Актеров каких амплуа и возраста труд-
нее всего было найти? 

— Я почувствовал одно: актеры поднаторели 
в «телеправденке». Вроде бы все по правде, а на 
самом деле все это никакого отношения к ней не 
имеет. Вроде как органично произносится текст, 
но слова становятся не очень обязательными. А 
в «Тихом Доне» они обязательны. Здесь только 
такая интонация, и никакая другая. Ты не можешь 
просто сказать, а только так, чтобы перехватило 
горло. Невозможно требовать результата, когда 
снимаешь по 10, а то и по 14–15 минут в день, как 
это происходит сплошь и рядом на телевиде-
нии. Когда имеешь возможность репетировать, 
снимать не торопясь, пробовать и ошибаться, 
тогда приближаешься к тем образцам большого 
советского кино и большого советского теле-
видения. Опять же говорю не про результат, а 
процесс работы. 

— А правда, что рабочий день начинается 
у вас в 6 и заканчивается в 22 часа?

— Не каждый день такое бывает. Когда мы 
должны застать рассвет и закат, а артисту надо 
улетать ночным самолетом, то смены затягива-
ются. Мы работаем много. Сложность и в том, что 
вся картина снимается на натуре. Мы построили 
целую станицу и очень зависим от животных, ко-
торые рядом с нами на площадке. Лошади — не 

артисты. Их лишний дубль не заставишь делать. 
Даже за деньги. 

— А где вы живете?
— Прямо в Вёшенской, в шолоховских ме-

стах. Занимаем два этажа санатория. А снима-
ем в пяти километрах от Вёшенской, в станице 
Еланская, на другом берегу реки и в окрестных 
местах. 

— Вёшенская — это фетиш или подхо-
дящая натура?

— Подходящая натура. Мы объездили очень 
много мест. Когда говорят, что все реки похожи, 
это ерунда. На верхнем Дону — особая природа. 
Это бесконечная плоская степь с одной стороны, 
а с другой — огромные холмы. Абсолютно непо-
вторимый пейзаж. Такой можно найти еще непо-
далеку на Хопре, где снимал Герасимов.

— Местные жители дают советы? Они 
наверняка большие знатоки Шолохова?

— Да, район живет только этим. Все знают, 
где встречался Григорий с Аксиньей, где шел 
бой… Они обижаются, если не снимешь там, где 
все и происходило, по их мнению. Даже если там 
все давно заросло или застроено домами. Но 
местные жители очень доброжелательны, помо-
гают чем могут и, наверное, удивляются моему 
выбору. Тому, что к ним приехали не Глебов с 
Быстрицкой и Кириенко, а какая-то молодежь.

— Съемки продлятся до поздней 
весны?

— В романе Шолохова действие происходит 
практически на протяжении 10 лет, во все сезо-
ны. Мы сняли лето, осень, немножко весенних 
сцен. Но совершенно не сняли зиму, чем теперь 
и занимаемся, нужна нам и ранняя весна. Пред-
полагаем снимать до 1 апреля. 

— Вольно снимаете или строго по сери-
ям? Сколько их будет?

— Скорее всего — 12. Но если при монтаже 
что-то новое станет вырисовываться, количество 
серий увеличится. Нам повезло, что начинается 
все летом. Нам удалось первые две серии снять 
подряд, одним махом. А потом все пошло враз-
бивку: сегодня — 1922 год, а завтра — 1912-й. 
Работаем тем же методом, как в полнометражном 
кино. Хотя подряд было бы удобнее артистам. 

— Как вы погружаете молодежь в ушед-
шую эпоху? 

— Это каждодневные усилия. Приходится 
сильно биться. Когда у тебя снимаются Машков, 
Маковецкий и Балуев, понятно, что уж они-то 
сыграют. А здесь каждый день все сначала, по-
тому что нет опыта, умения, у многих — еще и 
профессии. В этом большая сложность. Если бы 
я взял артистов с багажом, было бы легче, но не 
так интересно. Те, кто с опытом, лишены чего-то 
такого, что я вижу в тех, кого выбрал. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОМОЛОДЕЛ
Сергей УРСУЛЯК: 
«Местные жители очень 
доброжелательны, но, 
наверное, удивляются 
моему выбору. Тому,  
что к ним приехали  
не Глебов с Быстрицкой 
и Кириенко»

Кинорежиссер Сергей 
Урсуляк, знакомый 
миллионам телезрителей 
по многосерийным 
картинам «Ликвидация», 
«Исаев», «Жизнь и 
судьба», экранизирует 
«Тихий Дон». Съемки 
продлятся до апреля 
в станице Вёшенская, 
непосредственно в тех 
местах, где жил Михаил 
Шолохов. Сергей Урсуляк 
рассказал «МК» о своем 
прочтении романа, 
актерах, животных, 
круглосуточной работе. 

«ТИХИЙ ДОН»
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Григорий 
Мелехов 
(Евгений 
Ткачук) и 
Наталья (Дарья 
Урсуляк).

«Полина 
Чернышова, 

может быть, и 
не похожа на 

Аксинью внешне, 
если говорить об 

Элине Быстрицкой 
и таком типе 

красоты. Но у нее 
есть внутреннее 
право играть эту 

роль».

Сергей Урсуляк.



...Египет бурлит: на местных форумах и 
в соцсетях все обсуждают приклеенную 
эпоксидкой бороду Тутанхамона («МК» за 
23.12). Одни требуют жестко наказать не-
компетентных музейщиков, другие... выкла-
дывают смешные карикатуры и фотожабы 
из серии «как побрить фараона»: Тутанхамон 
неожиданно стал законодателем мод, его 
портрет теперь вешают в цирюльнях и сало-
нах красоты, благо контекст соответствует. 
Смех смехом, но проблему порчи главного 
символа Египта как-то надо решать, для чего 
власти пригласили в страну лучшего спеца 
из Германии Кристиана Экмана. Правда, 
поначалу эти самые власти решили вообще 
умолчать о случившемся. Обо всех подроб-
ностях нас просвещает египтолог Виктор 
Солкин, благо, что он погружен в тему более 
чем кто-либо в России.
— Виктор, как разворачивались события в 
последние дни? Решение найдено?
— Найдено, но и до этого произошло много 
чего интересного. Во-первых, министр по де-
лам древностей г-н Мамдух Эль-Дамати пря-
мо в Египетском музее в Каире собрал пресс-
конференцию, которая, впрочем, шла очень 
проблемно. Началось с того, что журналистам 
объявили: фотографии с эпоксидной смолой, 
распространенные в Интернете, сделаны в фото-
шопе. Затем чиновники предположили, что «все 
это заговор», и вообще в Сети афишируют не ту 
маску. Зал, естественно, взвыл от негодования, 
потому что все успели сходить и посмотреть на 
испорченный подлинник.
— Он соответствовал снимкам?

— Разумеется. Авторитетный археолог и рестав-
ратор Моника Ханна (возглавляющая независи-
мую Ассоциацию египетских археологов) пред-
ставила подробные материалы, доказывающие, 
что речь идет именно о неквалифицированном 
вмешательстве. И только после того, как Ханна 
заявила, что ее организация (при поддержке ев-
ропейских институций, связанных с сохранением 
древних культур) обращается к генеральному 
прокурору Египта, дабы началось независимое 
расследование с привлечением прокуратуры, 
— только после этого г-н министр признал, что 
«вмешательство было». Но добавил, что оно 
«было адекватным». Мол, он знает случаи из 
практики, когда для реставрации древностей 
используется эпоксидная смола.
— Неужели правда?
— Министр забыл сказать, что если она и исполь-
зуется, то только для камня — для массивных 

грубых работ. Но уж никак не для металла и 
шедевров подобного рода. Закончилась эпопея 
тем, что публике представили Кристиана Экма-
на — крупного европейского реставратора по 
металлу (бывший главный реставратор Герман-
ского археологического института в Каире); и 
это замечательное известие: Экман долгие годы 
работает с Египетским музеем, около десяти лет 
назад он выполнил сложнейшую реставрацию 
ростовых медных статуй царя Пепи I (более 
древних, чем маска Тутанхамона — 24–23 вв. до 
н.э.), находящихся в ужасающем состоянии по-
сле их находки — это было просто серо-зеленое 
месиво. Экман их спас. А насчет маски Экман 
осторожно сказал, что «это вмешательство нель-
зя назвать полностью квалифицированным, но... 
оно обратимо».
...Итак, в ближайшее время будет сделан хими-
ческий анализ именно этого типа эпоксидного 
клея, но уже сейчас Экману понятно, что лучший 
путь удаления — не химический, а механический. 
И поскольку министерство именно ему поручило 
этот проект, Экман дал обещание, что в течение 
нескольких месяцев вернет маску в первона-
чальное состояние. Хотя клея много, место уяз-
вимое, работа предстоит непростая. Не менее 
чем на полгода. Напомним, что борода изна-
чально отсоединялась от маски; когда реликвия 
впервые приехала с раскопок в Долине царей 
в музей, борода лежала отдельно: нашедший 
маску археолог Говард Картер отсоединял ее для 
очистки шедевра... борода вновь «приклеилась» 
только с 1941 года — когда маску выставили для 
полноценного экспонирования.
— Так что же, виновные избежали наказания 
(это заведующая отделом Тутанхамона г-жа 
Абдельрахман и ее муж, «реставратор»)?
— Все идет к тому, что уголовного дела не будет, 
равно как и — даже условных — сроков, — про-
должает Виктор Солкин, — хотя их отстранили 
от работы. Ну о чем говорить, если министр по 
делам древностей очень настаивал, что «музей-
ные сотрудники выполнили свой долг».
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ВАЖНОВАЖНО

Зачем фараону «сакральная» 
бородка? Маска Тутанхамона изо-
бражает усопшего... в виде Осириса 
— бога загробного мира, который, 
согласно египетской религии, пер-

вым победил смерть. Поэтому все земные цари 
себя с ним ассоциировали, чтобы обрести по-
смертное возрождение. Одна из отличительных 
черт богов иного мира — длинная ритуальная 
борода хебесут. Такую фараоны никогда не но-
сили при жизни (если бороды и были, то иного 

фасона), ведь такая узкая и длинная могла быть 
только у покойников. Сзади на маске (на плечах) 
— целый свод иероглифических текстов-
заклинаний: просьбы к различным божествам 
даровать фараону вечную жизнь. Кстати, тексты 
эти появились за 400 лет до рождения Тутанха-
мона. А конкретно бородка Тутанхамона инкру-
стирована серо-зеленым фаянсом и весит чуть 
более 2 кг. И крепится на тонком штифте. Поэто-
му и оказалась уязвима при ударе. Кстати, есть 
полный аналог маски Тутанхамона: в 1939 году 
французский археолог Пьер Монте в городе 
Танисе (север Египта) нашел внутри храмовых 
стен гробницы царей XXI династии (жили через 
400 лет после Тутанхамона); так вот, от царя 
Псусеннеса I тоже осталась золотая маска Оси-
риса с бородой (ее, кстати, можно вывозить за 
рубеж, в отличие от маски Тутанхамона).
— Но теперь мы даем положительный про-
гноз, учитывая кандидатуру Экмана?
— Пожалуй, да, потому что я видел его предыду-
щие работы статуй Пепи I:  эта его реставрация 
по меди стала в свое время сенсацией.
— Как реагируют на ЧП простые египтяне?
— Резонанс необыкновенный. Все, во-первых, 
возмущены. Рисуется огромное количество 
саркастических карикатур с рекомендациями, 
как правильно брить фараонов. Там же только 
отмечали годовщину египетской революции, 
очень болезненно все обсуждали — что по-
лучилось, а что не получилось за эти четыре 
года, — поэтому история с бородой ударила по 
национальному самосознанию. Все спрашива-
ют, насколько адекватны люди, ответственные 
за НАШЕ культурное наследие? Вот это слово 
«наше» (а не древнеегипетское) прозвучало так 
громко, пожалуй, впервые.
— Какие выводы они из этого сделают?..
— Моника Ханна предлагала, чтобы при мини-
стерстве по делам древностей появился специ-
альный международный совет, куда вошли бы 
крупные египтологи и реставраторы, которые 
бы осуществляли мониторинг главных решений 
министерства по отношению к памятникам. Но... 
думаю, никто в Египте на это не пойдет.
— Кстати, были ли в мировой музейной прак-
тике подобные ляпы?
— Думаю, что были, но музей всегда замалчивает 
две вещи: неудачные реставрации и случаи об-
наружения фальшивок среди предметов экспо-
зиции. Так что на поверхность эта информация, 
как правило, не выходит. Просто здесь случай 
совершенно беспрецедентный.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОСТИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Смокинг. 4. Диаметр. 10. Эликсир. 11. Леопард. 13. Роль. 14. Желе. 15. 
Аутсайдер. 16. Осмотр. 18. Татами. 20. Реактор. 22. Старожил. 23. Резвость. 24. Зверинец. 27. 
Катафалк. 30. Антенна. 32. Обойма. 34. Палуба. 35. Тенденция. 36. Кран. 38. Лицо. 39. Децибел. 
40. Дельфин. 41. Страсть. 42. Рыбалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сверчок. 2. Киль. 3. Нектар. 5. Импорт. 6. Морж. 7. Ранение. 8. Фристайл. 
9. Клейстер. 10. Элемент. 12. Деканат. 17. Террариум. 19. Атмосфера. 20. Ряженка. 21. Розетка. 
25. Водопад. 26. Цитадель. 27. Канонада. 28. Лимузин. 29. Конкурс. 31. Бабочка. 33. Атеист. 
34. Пяльцы. 37. Нега. 38. Липа.

В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция депутата Госдумы, перво-
го заместителя председателя комитета ГД по налогам и бюджету Оксаны ДМИТРИЕВОЙ, 
членов комитета ГД по бюджету и налогам Натальи ПЕТУХОВОЙ и Дмитрия УШАКОВА, 
председателя комитета ГД по энергетике Ивана ГРАЧЕВА, члена комитета ГД по энергетике 
Андрея КРУТОВА.

Депутаты предложат свою, альтернативную антикризисную программу и ответят на вопросы: 
может ли российская экономика избежать кризиса или спад производства и безработица предо-
пределены; какие ошибки допускают правительство и Центробанк; есть ли эффективный рецепт 
спасения российской экономики?

Аккредитация для СМИ по телефону 8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Косынка, используемая ковбоем в ка-

честве респиратора. 4. Статуя, которой языч-
ники поклоняются как божеству. 10. «Травма» 
стены дома, полученная вследствие усадки 
фундамента. 11. «Стряпчий» в рабочей арте-
ли. 13. «Высотка» в снежной шапке. 14. Де-
ревянные башмаки, хорошо горящие в печи. 
15. Поток, образующий дорожную пробку. 16. 
Барыга с коммерческой жилкой. 18. Летние 
заменители зимних коньков. 20. Стихийное 
бедствие в деревне после затяжных ливней. 
22. Тема новостей про убийства и грабежи. 
23. Мужчина, у которого и после свадьбы не 
заканчивается конфетно-букетный период. 24. 
Затея с расчетом на случайный успех. 27. Но-
вая подошва, пришиваемая к износившейся. 
30. Бурный процесс в колбе. 32. Гонки на всех 
парусах. 34. Ягода, богатая каротином. 35. 
Национальная шапочка узбека. 36. «Напарник» 
пуха при проигрыше. 38. Голландская подливка 
к яйцам Бенедикт. 39. Небольшие деревянные 
санки. 40. Технарь с высшим образованием. 
41. Альбом «Ласкового мая» в магнитофоне. 
42. Гуттаперчевый отрок в названии повести 
Григоровича.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Ватага лесорубов во главе с Ильей Ков-

ригиным в фильме «Девчата». 2. Лаз в заборе 
для заводских несунов. 3. Голь перекатная без 
единого гроша за душой. 5. Радуга с точки зрения 
физика. 6. Запредельный страх, леденящий кровь 
в жилах. 7. Яд, капля которого убивает лошадь. 8. 
Советский фильм, где прозвучала песня «Позвони 
мне, позвони». 9. Живичный ингредиент мази, 
предназначенной для лечения ревматизма. 10. 
Коронный киножанр Хичкока. 12. Пельмени в меню 
итальянского ресторана. 17. Первый парень на 
деревне с музыкальным инструментом. 19. Орхи-
дейное «царство» Ниро Вульфа. 20. Прозрачный 
халатик прекрасной дамы. 21. Спектакль, при 
просмотре которого зрители хохочут до упаду. 
25. Громкое восклицание. 26. Высшее звание, 
следующее после «члена-корреспондента». 27. 
Кафе, где едят итальянские «пироги». 28. «Вытрез-
витель» для буйных учеников, которых Мариванна 
выгнала из класса. 29. Бумажка, заменяющая 
пароль. 31. «Стильный» зеленый аксессуар Не-
знайки. 33. «Подставное лицо» в архитектуре. 
34. «Протон-М», стартовавший с космодрома. 37. 
Первозданный беспорядок. 38. «Макраме» среди 
рыбацких снастей.

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР 

т. 8-903-667-34-34

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ русская семья

снимет квартиру. 
т. 8-915-635-73-00

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации. 
Круглосуточно 
т. 8(495)407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, альбомов 
от 1 экземпляра. 
т. 8-929-992-70-91

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный 
характер.

 помощь в получении 
денег! С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495) 517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ городская скупка

золота и серебра
у населения. 
м. "Речной вокзал", 
ул. Флотская, 6/21 
т. 8-495-456-60-53

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8(495)589-80-42

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых!

Любой район  
т. 8-968-850-83-30

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых г. Химки. 
т.8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
м. "Сокол",  
м. "Аэропорт" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Щукинская"   
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-985-204-77-03

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых! 
т. 8-925-039-82-11

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Динамо"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "ВДНХ" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Кузьминки"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Жулебино",  Люберцы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Кантемировская",  
м. "Тушинская"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Коньково",  
м. "Ясенево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м.  "Волжская" 
т. 8-965-180-34-65

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КАК НЕ НАДО БОРОТЬСЯ С КРИЗИСОМ

Свершилось: «Станиславский» открылся на 
Тверской. По одному тому, как была устроена 
церемония открытия, можно предположить, 
что старая театральная точка, известная как 
драма им. Станиславского, имеет серьезные 
намерения зачеркнуть всю жизнь и сначала 
начать. Несколько картинок с важного со-
бытия — от обозревателя «МК».

Церемония поделена на три части и три ме-
ста: 19.00 — гостиница «Интер Континенталь», где 
тусовка с шампанским через стекло наблюдает 
видеоинсталляцию на фасаде самого театра — а 
это уже вторая часть (20.00) — и последняя: пре-
мьера трагедии «Вакханки» Еврипида в постанов-
ке известного грека Теодороса Терзопулоса.

Сергей Капков, глава Департамента куль-
туры, загорел и имеет довольный вид: в его ве-
домстве модное пополнение. Юхананов, новый 
худрук электротеатра, заметно нервничает; Ми-
хаил Швыдкой с семьей; из Питера прилетел 
худрук Александринки Валерий Фокин. Ольга 
Свиблова, как всегда, в экспрессии, сдержанная 
Ирина Прохорова. Довольно скромно держатся 
Татьяна Юмашева (Ельцина) с супругом. Пред-
ставители арт-сообщества (креативные дирек-
тора, кураторы, художники) — в непринужденном 
общении с банкирами. Публика как показатель 
буржуазного театра — хотя первая премьера, по 
уверению постановщика, к буржуазному театру 
отношения не имеет. 

Фасад «Станиславского» эффектно зали-
вают светом — он в клетку, полоску и прочие 
геометрические фигуры, из которых наконец про-
ступает лицо Константина Сергеевича в ореоле 
вращающихся, как у мельниц, крыльев. Впрочем, 
портрет надо смотреть с противоположной сто-
роны Тверской, и только с определенных точек: 
шаг в сторону — и основатель Художественного 
театра превращается просто в череп с провален-
ными глазницами. А тут еще на Тверской, рядом 
с хорошо одетой публикой, какая-то в платке до 
глаз старушка на коленях просит милостыню 
Христа ради. Не специально: несчастную (или 
профессионалку?) жизнь сама вписывает в пре-
зентабельное событие.

Электротеатр. Фойе расширилось, углуби-
лось и поменяло цвет. Гардероб спустили вниз, 
там же — туалет в черно-белой гамме на 16 ка-
бинок, что в расчете на 250 зрителей все-таки 
гарантирует отсутствие очереди. Буфет: большая 
стойка, пока нет меню, но бармен Никита, улыбаю-
щийся во весь рот, говорит, что бутерброды будут 

у них «суперские». А пока предлагает шампанское 
с маленькими канапешками.

От прежнего интерьера самого скандального 
в недавнем прошлом, а теперь самого тихого 
театра Москвы сохранены все лестницы со зна-
менитыми балясинами, но они отшлифованы и 
очищены от белой блестящей краски. Со стен и 
колонн содрана обшивка — просто камень цвета 
темноватого песка. В глубине фойе сквозь окно, 
что во всю стену, виден дворик, и сотрудница 
пресс-службы Варвара Пушкарская объясняет, 
что во дворике к лету будут кафе и летняя сцена 
— вот же она, на макете. Теперь здесь стильно, но 
не так, как скажем, в театре у Женовача (кстати, 
на улице Станиславского). Теперь это в театрах 
имеет значение, но пока не настолько, чтобы 
затмить суть самого театра.

21.00. Зал. А вот его точно не узнать: «по-
худел» вдвое и как будто сузился (из 450 мест 
осталось примерно 150 — для «Вакханок», а во-
обще рассчитан на 250). Сцены как таковой нет 
(для премьеры не нужна). Трибуна с креслами 
под крутым углом и два балкона по ее краям. 
Стены — черные.

Пока публика рассаживается и раскланива-
ется, на себя обращает внимание группа женщин 
из первого ряда с высоко взбитыми прическами: 
три блондинки, одна брюнетка и одна с зализан-
ными волосами. Судя по театральности причесок, 
это персонажи трагедии — реплики современ-
ности в древней истории.

Вообще-то еще год назад открываться обе-
щали «Синей птицей» в постановке Бориса Юха-
нанова, но по каким-то причинам «Станиславский» 
начинается с древнегреческой трагедии — оче-
видно, празднику должно соответствовать очень 
высокое искусство. Как только началось действие, 
мало кто заметил, что слева вдоль стены не-
заметно прошел мужчина в темном костюме и 
по-тихому разбил тарелку о темную стену — так 
не пафосно греческий режиссер пожелал «Вак-
ханкам» ни пуха.

«Вакханки»… Надежды мало, что кто-то знает 
или помнит, о чем в переводе Иннокентия Аннен-
ского трагедия Еврипида — самого младшего 
из триады знаменитых трагиков. Но даже тем, 
кто в курсе про бога Диониса, его обезумевших 
поклонниц-менад, разрывающих в оргиях даже 
диких зверей, поначалу сложно воспринимать 
текст, который к тому же произносится артистами 
особым способом. Растягивая гласные и множа 
согласные («неттт, твой укоррр…»), при этом ак-
теры дрожат телами. «Артист буржуазного театра 
играет грудью, а греческая трагедия живет внизу. 
Дионис принес нам эту технику», — так говорил 
в процессе работы греческий режиссер (он же 
— сценограф, художник по свету и костюмам). И 

хор вакханок (восемь молодых актеров), и же-
ноподобный Дионис (Елена Морозова) дрожат 
собой. Это должно быть мучительно и достигается 
упорным трудом — ползать, дрожать и нести 
сложный текст.

Да и неподготовленному зрителю, который 
в кассе или Интернете купит билеты, зрелище 
— визуально эффектное, местами магнетичное 
(музыкальный ритм, полуобнаженные до дрожи 
тела, сочетание черного с красным в сплошь 
гофрированных тканях, 60 бутылочек с красным 
содержимым по заднику) — будет не просто, но 
неожиданно познавательно. Благодаря электро-
театру можно получить представление о том, 
как играли трагедию в Древней Греции и как ее 
переосмыслил современный художник.

Но кроме любопытства и желания получить в 
театре что-то новенькое (а кому-то только модное 
подавай) есть еще причина, по которой имеет 
смысл заглянуть на «Вакханок», — это работа 
актрисы Аллы Казаковой (играет Агаву — мать, 
которая в вакхическом экстазе убивает соб-
ственного сына). Единственный за полтора часа 
момент, когда созерцательность рационально 
просчитанного действия внезапно улетает на 
не просчитанную трагическую высоту. Монолог 
матери, обнаружившей чудовищное убийство 
собственного дитя, напоминает великую картину 
Мунка «Крик». В этот момент я почувствовала, как 
респектабельный зал, по-разному смотревший 
зрелище, содрогнулся. Может, такой и была ис-
тинная древнегреческая трагедия?

Марина РАЙКИНА.

Ольга Свиблова

Елена 
Морозова 

в роли 
Дионисия

Cтарая театральная 
точка, известная 

как драма им. 
Станиславского, 

начала жизнь 
сначала 

ФАРАОН ПОСЛЕ «БРИТЬЯ» ОКАЗАЛСЯ ЗАКОНОДАТЕЛЕМ МОД

ЭЛЕКТРОТЕАТР ОТКРЫЛИ ПО-ДРЕВНЕГРЕЧЕСКИ

Реставрация 
маски 
Тутанхамона 
займет 
примерно 
полгода

Момент приклеивания бороды.

С 16.00 до 17.00 пройдет онлайн-конференция генерального директора клуба «Динамо» 
Владимира ЗИНИЧЕВА.

Уже давно волейбольная Москва истосковалась по громким титулам своих любимиц. Но нынеш-
ний сезон Наталия Обмочаева, Екатерина Панкова и компания проводят очень успешно, особенно 
в Лиге чемпионов, где «Динамо» досрочно оформило себе выход из группы.

Как удалось обновить состав и при этом не ошибиться? Какие трудности испытывают во-
лейбольные клубы в нынешней нестабильной финансовой ситуации? И, конечно, готов ли клуб к 
успеху в Лиге чемпионов?

   Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru, в разделе «Гости 
МК» в комментариях к анонсу. 

29 января, четверг

НАСТРОИЛОСЬ ЛИ «ДИНАМО»  
НА КУБОК ЧЕМПИОНОВ?
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Татьяна Юмашева 
(Ельцина)  
с супругом.

Сергей Капков



Житель российской глубинки вышел на ули-
цу и случайно посмотрел «Левиафана».

Пожилую пару, прожившую 60 лет вместе, 
спросили: 
— Как вам удалось так долго прожить 
вместе? 
— Понимаете, мы родились и выросли в 
те времена, когда сломавшиеся вещи еще 
чинили, а не выкидывали. 

Шотландия. Воюют два замка. С одного 
стреляют, у второго башня падает. Потом 
второй стреляет, у первого полстены от-
валивается. Так воюют две недели, и вдруг 
— тишина. Голос с первого замка:
— Эй! Чего не стреляете?!
Голос со второго замка:
— Так ядро же у вас!

Едет Красная Шапочка по полю на вело-
сипеде к бабушке. Тут из леса выбегает 
голодный Волк и разламывает Красной 

Шапочке велосипед. Вдруг выходит Медведь 
и говорит:
— Волчара позорный, ты чего тут беспре-
дельничаешь?! А ну, быстро починил девочке 
велосипед!
Волку делать нечего, притащил сварочный 
аппарат, долго сваривал раму, приделывал 
колеса... Починил, в общем.
Едет Красная Шапочка дальше. И тут снова 
Волк — разламывает ее велосипед. И снова, 
откуда ни возьмись, появляется Медведь:
— Ты чего, волчара?! Починил! Быстро!
Волк снова схватился за сварочный 
аппарат...
Приезжает, наконец, Красная Шапоч-
ка к бабушке. Заходит к ней в избушку и 
спрашивает:
— Бабушка, а чего это у тебя глаза такие 
красные?
— От сварки!

— Все неприятности когда-либо заканчива-
ются, уж поверьте мне!
— А вы оптимист, однако. 
— Нет, я сторож на кладбище.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 28.01.2015):
1 USD — 67,8153; 1 EURO — 76,2922.
По курсу ММВБ (на 27.01.2015):
1 USD: спрос — 66,5422;
предложение — 68,1512.
1 EURO: спрос — 75,1742;
предложение — 77,1239.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бужинская Вероника (1895–1983), актри-
са («Катька — Бумажный ранет», «Парижский 
сапожник»)
Вуд Элайджа (1981), актер («Властелин 
колец»)
Вяткин Владимир (1951), фотохудожник
Нарбековас Арминас (1965), футболист
Саркози Николя (1955), экс-президент 
Франции

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье атмосферное давление 
будет падать, условия для гололедицы, облачно, 
местами небольшой снег. Ночью минимальная 
температура в Москве -5...-7°, по области -5...-
10°. Днем максимальная температура в Москве 
-2...-4°, по области -2...-7°.  Ветер юго-западный, 
3–8 м/с.

Восход Солнца — 8.31, заход Солнца — 16.54, 
долгота дня — 8.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

День защиты информации.
Международный день мобилизации против 
ядерной войны.
1820 г. — русская экспедиция Фаддея Бел-
линсгаузена и Михаила Лазарева открыла 
Антарктиду.
1996 г. — ночью умер Иосиф Бродский.
2014 г. — премьер-министр Украины Николай 
Азаров подал в отставку. Парламент Украины 
отменил принятые 16 января законы, предусма-
тривающие ужесточение ответственности за 
нарушения в ходе массовых акций.
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СПОРТСКАНДАЛ

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

Глава Google заявил, что в будущем Интернет 
исчезнет

Чудовище из Пангеи процветало на костях 
массового вымирания

Рептилии юрского периода были отменными 
родителями

То, что известных людей часто обманывают журналисты, 
обещая им одну тематику интервью, а на деле спрашивая 
совсем про другое — далеко не новость. Но сегодняшняя 
«желтая» журналистика пошла дальше, теперь репорте-
ры с легкостью выдают себя за сотрудников других изда-
ний и телеканалов. Перед Новым годом жертвой такого 
профессионального обмана стал популярный артист, 
который, по сути, имеет лишь косвенное отношение к 
шоу-бизнесу. Лев Лещенко — человек, далекий от пиа-
ра, который никогда ради увеличения рейтинга не стал 
бы рассказывать о своей личной жизни. Однако испол-
нителю культовой песни «День Победы», певцу, много 
занимающемуся благотворительностью, причем не афи-
шируя своих благородных порывов, и наконец просто по-
рядочному человеку, даже не пришло в голову проверить 
документы у прибывшей к нему бригады тележурнали-
стов. Не смог он отказать им и в просьбе «согреться ко-
ньяком». Лев Валерьянович даже не предполагал, что во 
время пребывания в его доме они постоянно вели тайную 
съемку. А цель их визита была отнюдь не благородной.

О том, как все это происходило, в подробностях рассказывает 
жена исполнителя, Ирина Лещенко. 

— Извечный вопрос журналиста к жене известного артиста: 
трудно ли быть женой такого публичного человека?

По молодости лет я, не задумываясь, отделывалась традиционным 
«нет». Постепенно смысл вопроса гипертрофировался до весомого, 
осознанного: все зависит от того, какие у тебя отношения с этим из-
вестным и публичным!

И мое «нет» стало круглее и объемнее!
Но что же делать человеку, которому в сотый раз задают этот 

вопрос? Накануне славного Нового года к нам явилась съемочная 
группа, которая представилась сотрудниками программы «Доброе 
утро», что выходит на Первом канале, с якобы редакционным, вполне 
приятным поручением — снять у нас наряженную елочку и расспро-
сить, как в нашей семье справляют Новый год. Обещали, что эфир 
будет 6 января, то есть под Рождество! Настроение в доме было 
расслабленное, приподнятое! Череда рабочих поездок закончилась, 
чехарда предновогодних съемок отошла, итоги года подведены, на 
душе ожидание праздника и долгожданного отдыха!

Съемка идет, и вроде все слова сказаны, поздравления зри-
телям передачи «Доброе утро» отзвучали, но... журналистам все 
мало. «Было бы неплохо поставить на стол приборы, чашки, стаканы, 
показать зрителям, как вы наливаете, подносите любимому мужу 
яства!» И тут же последовала мягкая подводка: неплохо бы и самим 
выпить за предстоящую удачу и сотрудничество в будущем, ведь 
они, дескать, намерены скоро снимать сюжет о длительной дружбе 
с Винокуром! Звучат имена известных медиаперсон, старых друзей 
Льва Валерьяновича... 

И вот дело сделано — опустошена пара бутылок высококлассного 
коньяка, а под него исподволь зазвучала подводка к вопросам, которые 
им были нужны для грязного монтажа. И набрали-таки они свой подлый 
«метр»! Оказывается, снимали все это, нас не предупредив! 

А мы что? Ждем-с. Эфира нет. И вот наконец дождались. Только 
не «Доброго утра» на Первом, а на канале НТВ его «Новых русских 
сенсаций». Наша семейная картинка стала лишь подкладкой для 
истории главного действующего лица — первой и далекой жены Льва 
Лещенко, жены сорокалетней давности, но остающейся еще кому-
то близкой и необходимой. «Новая старая» сенсация растаявшего 
прошлогоднего снега заняла престижное и дорогое эфирное время 
канала НТВ! Нет, вы не ослышались — это не «Доброе утро» Первого 
канала, вовсе нет! Теперь немного о «сказочных чувствах», которые 
я испытала, глядя на этот опус.

Первое: неужели так бывает, что фальшивые журналисты, наря-
дившись в подметные одежды другой, приличной передачи, обманом 
проникли в наш дом? О ужас, а мы их принимали с открытой душой!

Возмущение, отвращение и ощущение, что вступил во что-то 
липкое да дурно пахнущее к тому же! Второй вопрос: зачем этот на-
стриженный бредовой рукой монтажера коллаж? Кому может быть 
интересен такой механически составленный продукт, сварганенный 
неумелой рукой? Неужели журналистская этика и принцип доброволь-
ности участия интервьюируемого — на основании согласованного 
договора — лишь пустой звук?

Ну а в конце смех, какие же мы еще простые и доверчивые люди! 
Я стояла у елочки и посылала приветствия с Новым годом в никуда: 
«Ау, мир!» Если вы меня спросите еще раз поднадоевшее: «Трудно ли 
быть женой известного артиста?» — я вам наконец отвечу: «Трудно, 
но интересно! Иногда просто захватывающе!» 

Пользуясь случаем, я запоздало поздравляю всех вас и с Новым 
годом, и с «Добрым утром», дорогие и любимые вы мои!

Татьяна ФЕДОТКИНА. Татьяна ФЕДОТКИНА

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО СТАЛ 
ЖЕРТВОй ПАПАРАЦЦИ

Супруга артиста Ирина: «Наша 
семейная картинка стала подкладкой 

для главного действующего лица — 
первой и далекой жены мужа»

  Во вторник, 27 января, у российских 
любителей тенниса (и почитателей 
женской красоты, конечно) случился 
большой праздник: Мария Шарапо-
ва победила канадку Эжени Бушар 
(6:3, 6:2) в четвертьфинальном мат-
че Открытого чемпионата Австралии. 
А что еще приятнее, ее соперницей 
по схватке за выход в финал первого 
в году турнира Большого шлема ста-
нет другая россиянка — Екатерина 
Макарова, разорвавшая на кусочки 
румынку Симону Халеп (6:4, 6:0).

Кстати, Макарова — пока единственная тен-
нисистка в Австралии, которая не проиграла еще 
ни одного сета. Хотя ее выход в полуфинал — 
безусловно, сенсация, которая удивила в том числе 
и Шарапову, заметившую: «То, что Катю мало кто 
ждал на такой стадии, дает ей дополнительные 
шансы: груз ответственности на нее не давит».

Тем временем Бушар восхищалась побе-
дившей ее Шараповой, заявив, что Маша просто 
не оставила ей «почти никаких шансов».

В свою очередь, лучшая теннисистка России 
раскрыла журналистам секрет преображения 
по ходу турнира: практически на самом старте 
она еле-еле справилась с еще одной россиянкой 
— Александрой Пановой. Причем у 150-й ракетки 
мира было в этой встрече сразу два матчбола — 
представляете, на каком тоненьком волоске висели 
Машины австралийские перспективы?

Оказывается, после той, с огромнейшим тру-
дом выигранной игры Шараповой позвонил ее 
отец Юрий — и поговорил, судя по всему, с дочкой 
довольно жестко.

«Если перевести, то он сказал, что так играть 
недопустимо, — улыбалась Мария после победы 
в четвертьфинале. — И, конечно, был абсолютно 
прав. Нет, я не хочу, чтобы папа звонил мне по ходу 
турнира постоянно, но иногда такие звонки важны. 
Чтобы свершились какие-то перемены, бывает 
полезно услышать что-то подобное. Но ведь никто 
другой этого не скажет — только папа. Вообще мне 
очень нравятся честные люди. Не хочу, чтобы все 
постоянно говорили, что я великолепна, что все 
идет нормально и в следующем матче прибавлю. 
Если я сыграла ужасно — мне должны сказать, 
что я сыграла ужасно. После этого пойдешь еще 
больше работать, будешь что-то менять, чтобы 
такое больше не повторилось...»

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
P.S. Общественности стало известно, кто 

же стал мужем еще одной российской теннисист-
ки — Маши Кириленко. В итоге им оказался 
не бизнесмен, как предполагал «МК», а крупный 
чиновник, глава Комитета государственных услуг 
города Москвы Алексей Степанов.

СОБЫТИЕ 
ДНЯ

ГЕРОЙ 
ДНЯ

  Юрий Гаврилов обратился к врачам. Не пу-
гайтесь, жизнь и здоровье легендарного 
футболиста вне опасности. Просто при-
шло время пройти очередное плано-
вое обследование. Журналисты «МК» 
отправились на диспансеризацию 
вместе с давнишним другом нашей 
газеты. Юрий Васильевич не возра-
жал, не было запрета и со стороны 
медицинского персонала. Не пу-
гались доктора и внушительного 
фотообъектива. Просили только 
фотку с Гавриловым не забыть им 
передать.

Гаврилов и уныние несовместимы. Увере-
ны, что это подтвердят все, кто хотя бы немно-
го знаком с Юрием Васильевичем. 
Вот и на этот раз в дружелюб-
ной, но все же больничной 
обстановке, которая спо-
собна нагнать грусть-
тоску на большинство 
людей, Гаврилов ве-
сел. Шутит с заве-
дующим филиалом 
Московского научно-
практического цен-
тра медицинской 
реабилитации, вос-
становительной 
и спортивной медици-
ны Мамукой Владимиро-
вичем Гвинианидзе, под-
трунивает над медсестрами, 
травит байки. 

Посетители диспансера с инте-
ресом наблюдают за Гавриловым, который в сопровождении 
журналистов, фотокорреспондента и главного врача пере-
мещается из кабинета в кабинет. Сначала, правда, публика 
немного напрягается, когда в кабинет, вызова в который 
они ждут, заходят сразу пять человек. Но после понимают, 
что их отнюдь не подрезали в этой самой очереди, да еще 
и массово, а зашедшие — лишь кортеж знаменитого фут-
болиста. «Гаврилов настоящий?» — спрашивают шепотом, 
когда мы выходим из первого кабинета. Отвечаем, что са-
мый что ни на есть настоящий. Не верите — дайте ему мяч. 
Он всегда знает, что с ним делать, — каламбурим на ходу, 
перефразируя Константина Бескова.

— Юрий Васильевич, что вас сюда привело?
— Необходимо следить за здоровьем. Примерно два 

раза в год я прохожу здесь обследование, после чего по-
лучаю рекомендации на ближайшие несколько месяцев.

— Когда видите современное медицинское обо-
рудование, не возникает чувства зависти к нынешне-
му поколению футболистов? Ведь с современными 
методиками им могут помочь быстрее бежать, выше 
прыгать.

— Сила и скорость не самые главные факторы в футбо-
ле. Есть множество примеров, когда игрок пешком по полю 
ходит, а за счет грамотного выбора позиции, понимания 
игры именно он выполняет на поле ключевые функции. 
Много таких было, и в сборную вызывали. Да я и сам, при-
знаюсь, никогда в беговые нормативы не укладывался 
на тренировках.

— Но разве сегодня возможно добиваться боль-
ших успехов, делая ставку на умный футбол, не особо 
заботясь об атлетической подготовке?

— Пожалуй, сегодня так не получится. Не буду говорить, 
что одно над другим превалирует, должно быть разумное 
сочетание светлой головы и физических возможностей. 
Да, сегодня футбол стал гораздо более скоростным и ат-
летичным, но 11 отличных бегунов — это еще не футбольная 
команда. Вот слежу я за матчами в ведущих европейских 
чемпионатах. Так, скажу вам, итальянцы пешком по полю 
ходят. Такая у них игровая философия.

Вот смотрю я, как играет Игнашевич. Получил мяч, 
переложил с ноги на ногу, сделал минимум 5 касаний, а по-
том отдал партнеру. Пике в Испании больше двух касаний 
не требуется. Он знает, кому отдаст пас, еще до того, как 
сам получил мяч. Но это отдельно взятый момент. Если 
же говорить о тенденциях, то сегодня футбол стал крайне 
осторожным.

— В чем это проявляется? 
— В наше время мяч можно было отдавать вратарю, 

а он имел право брать его в руки после передачи партне-
ра. Но пас вратарю использовали в крайнем случае. Нас 
как учили: забить сопернику проще, когда у него игроков 
в защите меньше. Значит, каждой передачей мы должны 
отрезать противника, забрасывать мяч за спину. А сейчас 
сплошные передачи назад. Только что соперник оборо-
нялся, находился лицом к своим воротам, а теперь уже 
смотрит на твои после паса назад. Получается, его опять 
надо разворачивать.

— Этому в детских школах не учат?

— У нас нет, а в Европе да. Был я недавно в Испании 
и наблюдал, как организована работа в детских командах 
«Барселоны». И абсолютно не важно, девочки на поле или 
мальчики, совсем юные или уже постарше, — их не спута-
ешь. Это «Барселона». Все команды играют по одной схеме, 
при одинаковой тактической расстановке. Они наизусть 
знают свои действия. Даже задумываться не надо.

■ ■ ■
— Мамука Владимирович, давно ли знакомы 

с Юрием Васильевичем?
— Он находится под нашим наблюдением постоянно. 

Минимум два раза в год встречаемся, он проходит полную 
диспансеризацию. Коррелируем нагрузки, даем рекоменда-
ции. В нашем диспансере наблюдаются не только ветераны 
спорта. За последний год через наше учреждение прошло 
примерно 18 500 представителей спорта высших дости-
жений, среди которых немало победителей Олимпийских 
игр, чемпионатов мира и Европы.

— А как с детьми в спорте? Часто ли приходится го-
ворить детишкам, что со спортом лучше завязать?

— Это очень тонкий момент. Если у ребенка выявля-
ется какая-либо патология, он автоматически попадает 
под наш усиленный контроль. Его всесторонне обследуют, 
если есть необходимость, отправляем его на консультации 
к узкопрофильным специалистам. Смотрим, как организм 
переносит нагрузки. Детский организм постоянно меня-
ется. Необходимо это учитывать — растет сердце, другие 
органы, могут быть гормональные изменения. Всего же за 
год только через наш филиал проходит порядка 30 000 де-
тишек. Всего же, с учетом детей, спортсменов, ветеранов 
спорта, жителей ближайших районов, мы принимаем в год 
больше 185 000 пациентов.

— Вот смотрите, — продолжает Гаврилов. — Мышцы 
у ребенка нарастают, организм меняется, но самое глав-
ное, что ребята бесконтрольны. Когда у них заканчивается 
тренировка, они приходят домой и там бегают, прыгают. 
Происходит недовосстановление организма, а на этом фоне 
могут возникнуть так называемые отклонения. Даже я в 
свое время прошел через подобное. Недовосстановление 
привело к аритмии сердца. Пришлось даже заниматься 
в датчиках. Как только приборы показывали, что я устал, 
меня снимали с тренировки, чтобы завтра я был готов 
опять к нагрузкам.

— Мамука Владимирович, можно контролировать 
детей после тренировок? Датчики вешать?

— В идеале, конечно, на каждом соревновании, 
на каждой тренировке должны присутствовать медики. 

Необходимо знать не только как ребенок переносит на-
грузки, но и на каком фоне это происходит. Перед началом 
занятий хорошо бы померить пульс, давление. Может, 

спортсмен просто не выспался, может, у него вирусное 
заболевание не долечено. Обязательно каждый юный 

спортсмен должен проходить диспансеризацию 
минимум два раза в год. 

— В профессиональном футболе, — продол-
жает Гаврилов, — к этому относятся очень серьез-
но. Забор крови происходит до, во время и после 
получения нагрузки. Это помогает определить, 
в какой момент наступает усталость, сколько 
времени необходимо на восстановление. Та-
ким образом, вычисляются индивидуальные 
нагрузки и их интенсивность.

— Но в конечном счете определяют 
эти самые нагрузки не врачи, а тренеры. 

Со стороны последних медики всегда могут 
рассчитывать на понимание?

— У нас нет проблем с тренерами. Мы только 
помогаем. Например, в школе «Олимпиец», где 

обучается порядка 1500 детей, нам оборудовали 
два кабинета, а наши специалисты находятся на всех 

тренировках и соревнованиях, что проходят в этом 
учебном заведении. За уходящий год наши бригады 

присутствовали более чем на 500 соревнованиях раз-
личного уровня в Москве.

— А в футболе какие опасности? Правда, что фут-
бол один из самых травмоопасных видов спорта?

— Так и есть. Много единоборств, защиты никакой, 
нагрузки высокие. А еще, — добавляет Гаврилов, — по-
явились искусственные поля. При переходе с синтетики 
на натуральный газон работают другие группы мышц, идет 
дополнительная нагрузка на голеностоп, на суставы.

— Есть ли какие-то классические ошибки, которые 
совершают молодые спортсмены?

— У каждого вида спорта свои особенности. Пловцы 
— частые посетители отоларинголога, у борцов часты про-
блемы со спиной. Но если говорить о тенденциях, то я бы 
сказал о дыхании. Каждый орган у человека существует 
не просто так, а имеет конкретное назначение. Так вот, если 
человек с детства дышит не носом, если у него неправиль-
ное дыхание, это может привести к изменению прикуса, 
осанки, плоскостопию. Кислород поступает в организм 
через нос, который является своего рода и фильтром. 
Неправильное дыхание, казалось бы, такая мелочь, ко-
торая может привести к серьезным последствиям. И это 
не единичные случаи. 

Мы работаем не только с детьми из спортивных секций, 
но и с обычными школьниками. Так вот статистика показы-
вает, что у 70–80% школьников неправильная осанка, прикус 
или же развито плоскостопие. Я это связываю не только 
с неправильным дыханием. Эти дети просто не занимаются 
спортом. Мышцы спины слабые, сидят неудобно за партой. 
К старшим классам абсолютно здоровых детей в школах 
единицы. А неправильная осанка и плоскостопие, если их не 
лечить, перерастут со временем в остеохондроз, который 
будет мучить человека до конца жизни.

Наши выездные бригады работают и в общеобразова-
тельных школах. Сначала все ученики проходят обследо-
вание. Затем ставятся диагнозы, определяется алгоритм 
работы. Нам предоставляют кабинеты, в которых наши 
инструкторы-массажисты работают с детьми, а в спор-
тивных залах вместо физкультуры, которая может даже 
вредить, проходят занятия по специальной программе, 
разработанной по итогам обследования учеников. Все 
происходит непосредственно в школе, без отрыва от учеб-
ного процесса. Ребенку или его родителям не надо идти 
самим к доктору — проблема выявляется и устраняется 
без инициативы ребенка или его родителей.

— Юрий Васильевич, а многие ваши партнеры 
по команде ветеранов столь же пристально и регу-
лярно следят за своим здоровьем?

— Стараются. Сам возраст подсказывает, что необ-
ходимо контактировать с врачами. Это в молодости все 
заживало как на собаке, а теперь раз — спина замкнула. 
Врач отправил на турник. Помогает. Все по-разному ухо-
дят из большого спорта: кто по болезни, кто по возрасту. 
Какое-то время, года два-три, на старом багаже организм 
держится. Бывает, сам выйдешь на пробежку. Но здесь 
от человека все зависит.

— Мамука Владимирович, а как уходить из спорта, 
как перевести организм в гражданский режим?

— Нельзя бросать резко. Нельзя после ежедневных 
трехразовых тренировок перейти на сидячий образ жизни, 
начать много и вредно есть, пить. Если кратко, то хотя бы 
ежедневная зарядка уже поможет. Здесь главное — интен-
сивность. Не раз в две недели, а регулярно.

— В отсутствии регулярности и заключается глобаль-
ная проблема, — продолжает Юрий Гаврилов. — Вспомни-
те, как в советские времена на заводе мог остановиться 
конвейер, а рабочие дружно выполняли физкультурные 
упражнения. А общие зарядки в пионерских лагерях? Дело 
отнюдь не в коллективизме, а в заботе о здоровье нации. 
Этого сегодня и не хватает.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Александр ПОКАЧУЕВ.

Маша, слушай папу!
Впервые с 2009 года 
на турнире Большого 
шлема — русский полуфинал: 
Шарапова против Макаровой

Все русские полуфиналы:
Открытый чемпионат США-2007: Светлана 

Кузнецова победила Анну Чакветадзе.
«Ролан Гаррос»-2008: Динара Сафина обы-

грала Светлану Кузнецову.
Открытый чемпионат Австралии-2009: Ди-

нара Сафина победила Веру Звонареву.

Знаменитый 
футболист 

рассказал «МК», как 
профессиональные 
футболисты следят 
за здоровьем после 

завершения 
карьеры ЮРИЙ ГАВРИЛОВ: 

«Я НИКОГДА 
НЕ УКЛАДЫВАЛСЯ 

В НОРМАТИВЫ»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Юрий Гаврилов и 
Мамука Гвинианидзе.
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